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ПРОТОКОЛ СУДЕБНОГО ЗАСЕДАНИЯ

по уголовному делу № 1-23/10
10 марта 2010 года – 10 часов 30 минут.
Судебное заседание продолжено.
Секретарь судебного заседания докладывает о явке вызванных в суд лиц.

Подсудимый Ходорковский М.Б. – доставлен.
Подсудимый Лебедев П.Л. – доставлен.

Защитник Дятлев Д.М. – явился.

Защитник Клювгант В.В. – не явился.

Защитник Левина Е.Л. – не явилась.

Защитник Москаленко К.А. – не явилась.

Защитник Терехова Н.Ю. – явилась.

Защитник Лукьянова Е.А. – не явилась.

Защитник Грузд Б.Б. – не явился.

Защитник Шмидт Ю.М. – не явился.

Защитник Сайкин Л.Р. – не явился.

Защитник Краснов В.Н. – явился.

Защитник Купрейченко С.В. – явился.

Защитник Липцер Е.Л. – не явилась.

Защитник Мирошниченко А.Е. – явился.

Защитник Ривкин К.Е. – явился.

Защитник Сапожков И.Ю. – не явился.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э. – явился.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. – явился.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М. – не явилась.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. – явилась.

Потерпевший Белокрылов В.С. – не явился.

Потерпевший Демченко В.М. – не явился.

Представитель потерпевшего Гришина Т.Ю. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Щербакова И.Л. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Петрова И.Е. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Ларионов Р.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Курдюкова Н.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Узалов И. – представитель Компании «Sandheights Ltd» – не явился.

Представитель потерпевшего Пятикопов А.В. – представитель ОАО НК «Роснефть», ОАО «Томскнефть» – не явился.

Свидетель Дмитриева О.Ф. – явилась.
Остальные свидетели не явились.

Участники процесса надлежащим образом уведомлены о месте и времени проведения судебного заседания, суд не располагает сведениями о причинах их неявки.

Судом ставится вопрос о возможности продолжить судебное заседание при данной явке.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.
Защитник Дятлев Д.М.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Продолжить судебное заседание при данной явке.
Свидетель Дмитриева О.Ф. приглашена в зал судебного заседания.

Допрос свидетеля Дмитриевой О.Ф.
Свидетель Дмитриева Ольга Федоровна, 22 января 1956 года рождения, уроженка города Северск Артемовского района Донецкой области, работаю финансовым директором акционерного общества «Томскнефть-ВНК», зарегистрирована по адресу: Тюменская область, город Пыть-Ях, 5-й микрорайон, дом 14, квартира 1.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: чувства неприязни к подсудимым не испытываю, причин для оговора не имею.

Председательствующий разъясняет свидетелю ее права в судебном разбирательстве, предусмотренные ст. 56 УПК РФ, положения ст. 51 Конституции РФ.

Свидетель предупреждена о том, что ее показания могут быть использованы в качестве доказательств по уголовному делу и в случае ее последующего отказа от этих показаний.

Председательствующий предупреждает свидетеля об ответственности по ст. ст. 307, 308 УК РФ, а так же разъясняет примечание к ст. 307 УК РФ.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: права понятны.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: с какого и по какой период Вы работаете в «Томскнефти»?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: в «Томскнефти» я работаю с мая 2001 года и по настоящее время.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: до этого Вы где работали?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в НГДУ «Майскнефть» «Юганскнефтегаза».

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: финансовым директором компании Вы когда были назначены?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в январе 2002 года.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: очень кратко обрисуйте, пожалуйста, для суда, что входит в Ваши обязанности?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: наверное, организация, в первую очередь, организация, планирование отчетности.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: организация какой работы? В каком направлении?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в состав дирекции входит четыре управления, это планово-экономическое, финансово-экономическое и учета капитальных вложений. Кроме того, налоговое управление.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: организация работы всех этих управлений, да?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, организация работы всех этих управлений.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Ваша честь, поскольку у нас определенный план допроса свидетеля, для этого я прошу огласить том 121 л.д. 141-146-копию договора займа от 20 июля 2004 года, л.д. 147-152-копию договора займа от 27 июля 2004 года, л.д. 153-158-копию договора займа от 04 августа 2004 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.
Защитник Дятлев Д.М.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Огласить том 121 л.д. 141-146-копию договора займа от 20 июля 2004 года, л.д. 147-152-копию договора займа от 27 июля 2004 года, л.д. 153-158-копию договора займа от 04 августа 2004 года.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. оглашает том 121 л.д. 141-146-копию договора займа от 20 июля 2004 года, л.д. 147-152-копию договора займа от 27 июля 2004 года, л.д. 153-158-копию договора займа от 04 августа 2004 года.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: прошу предъявить свидетелю для обозрения в судебном заседании том 121 л.д. 141-146-копию договора займа от 20 июля 2004 года, л.д. 147-152-копию договора займа от 27 июля 2004 года, л.д. 153-158-копию договора займа от 04 августа 2004 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.
Защитник Дятлев Д.М.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Предъявить свидетелю для обозрения в судебном заседании том 121 л.д. 141-146-копию договора займа от 20 июля 2004 года, л.д. 147-152-копию договора займа от 27 июля 2004 года, л.д. 153-158-копию договора займа от 04 августа 2004 года.
Судом предъявляется свидетелю для обозрения в судебном заседании том 121 л.д. 141-146-копия договора займа от 20 июля 2004 года, л.д. 147-152-копия договора займа от 27 июля 2004 года, л.д. 153-158-копия договора займа от 04 августа 2004 года.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Вы слышали содержание трех договоров займа, в связи с этим у меня вопрос. Подписывались ли Вами эти договоры?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, подписывала.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: расскажите, при каких обстоятельствах Вы подписывали эти договоры? Когда они были подписаны Вами?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: соответственно, в июле и августе 2004 года. В «Томскнефть» поступил первый договор, к нему было приложено решение единственного акционера и доверенность на мое имя. Договор поступил в обычном порядке, через управление делами, и поскольку было решение единственного акционера, была доверенность, я его подписала. Последующие договоры поступили таким же образом, там отсутствовало, правда, решение единственного акционера, поскольку сумма первого решения включала в себя все три суммы, но доверенности на подписание каждого договора поступали вместе с ними.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: а кем была выдана доверенность Вам на подписание этих договоров?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: доверенность была выдана руководителем управляющей компании «Томскнефть-ВНК» Бейлиным.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Ваша честь, прошу огласить том 146 л.д. 161-копию доверенности от 26 июля 2004 года, л.д. 162-копию доверенности от 15 июля 2004 года, л.д. 163-копию доверенности от 26 июля 2004 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.
Защитник Дятлев Д.М.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Огласить том 146 л.д. 161-копию доверенности от 26 июля 2004 года, л.д. 162-копию доверенности от 15 июля 2004 года, л.д. 163-копию доверенности от 26 июля 2004 года.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. оглашает том 146 л.д. 161-копию доверенности от 26 июля 2004 года, л.д. 162-копию доверенности от 15 июля 2004 года, л.д. 163-копию доверенности от 26 июля 2004 года.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: прошу предъявить свидетелю для обозрения в судебном заседании том 146 л.д. 161-копию доверенности от 26 июля 2004 года, л.д. 162-копию доверенности от 15 июля 2004 года, л.д. 163-копию доверенности от 26 июля 2004 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.
Защитник Дятлев Д.М.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Предъявить свидетелю для обозрения в судебном заседании том 146 л.д. 161-копию доверенности от 26 июля 2004 года, л.д. 162-копию доверенности от 15 июля 2004 года, л.д. 163-копиюдоверенности от 26 июля 2004 года.
Судом предъявляется свидетелю для обозрения в судебном заседании том 146 л.д. 161-копия доверенности от 26 июля 2004 года, л.д. 162-копия доверенности от 15 июля 2004 года, л.д. 163-копия доверенности от 26 июля 2004 года.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: эти доверенности Вам были выданы на подписание договоров займа?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, эти.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: впоследствии Вы представляли вот эти копии доверенностей?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: расскажите, пожалуйста, процедуру, каким образом проект договора регистрируется, с кем согласовывается, какой он проходит путь, для того, чтобы подписывать начинали его?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: обычно договор, поступающий от контрагента в общество, проходит процедуру согласования, а затем подписывается. Согласование обычно проходит в электронном виде, то есть, не на бумажном носителе, и после прохождения согласования договор поступает на подпись.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: с какими службами согласовывается договор?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: обычно это юридическая служба, служба главного бухгалтера. В зависимости от содержания договора состав согласующих лиц может быть разным.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: кому принадлежала инициатива заключения этих договоров, трех договоров займа, которые я оглашала?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: мне об этом не известно, в общество поступило решение единственного акционера, поэтому как бы на основании решения договоры были подписаны.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Вы что-то можете пояснить по поводу того, платились ли проценты по этим договорам?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, проценты по договорам ни разу не выплачивались, но начислялись в соответствии с условиями договора и отражались в учете.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: а в связи с чем не платились, можете пояснить суду?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: не было решения руководства о выплате процентов.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Вы не возражали против подписания этих договоров?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, не возражала, поскольку считала, что решение единственного акционера является основанием.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Вы можете пояснить суду, получала ли «Томскнефть» прибыль в период с 2001 года по 2003 год?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: насколько я помню, в 2002-2003 году по обществу были убытки, а в 2001 году была прибыль, но незначительная.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: выплачивало ли ОАО «Томскнефть-ВНК» дивиденды в этот период?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, не выплачивало.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: можете пояснить, почему?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: видимо, в связи с наличием убытков по обществу.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: покрывала ли выручка ОАО «Томскнефть-ВНК», получаемая за нефть, все затраты предприятия?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в 2001 году, в 2002 году, в 2003 году – нет, собственных денежных средств для ведения производственной деятельности и капитальные вложения было недостаточно, капитальные вложения в этот период были значительными.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: применялось ли финансирование ОАО «Томскнефть-ВНК» за счет вексельных схем?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в этот период «Томскнефть» кроме выручки за реализованную нефть получало векселя третьих лиц, которые реализовывало, и вот эти денежные средства направлялись на финансирование капитальных вложений.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: в этом вопросе поподробнее можете объяснить, каким образом работала вексельная схема этих третьих лиц? Векселя третьих лиц?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: «Томскнефть», кроме денежных средств за реализацию нефти, получала векселя третьих лиц, это могли быть компании, я сейчас уже не помню, какие именно, но, по-моему, «ЮКОС М», «Фаргойл», затем эти векселя «Томскнефтью» реализовывались, за них поступали денежные средства, которые и были использованы на финансирование капитальных вложений.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: осуществлялось ли финансирование за счет фонда финансовой поддержки?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, фонд финансовой поддержки, средства в фонд финансовой поддержки поступали в «Томскнефть» один раз, в конце 2002 года, в сумме, если я не ошибаюсь, 1 250 000 000, вот такая примерно сумма.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: сколько процентов приблизительно от выручки?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: выручка в то время составляла порядка, может быть, 14-15 миллиардов, чуть меньше 10 %.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: что такое фонд финансовой поддержки?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: фонд финансовой поддержки – это фонд, который может быть использован, в общем-то, целевой фонд, может быть использован предприятием по решению материнской компании, которая и перечисляет денежные средства в этот фонд. Деньги поступили от «НК «ЮКОС».

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Вы можете пояснить суду, желательно, конечно, в процентном соотношении, какая часть затрат покрывалась за счет прибыли, получаемой от продажи нефти, и какая за счет вексельного финансирования?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: в какой период?

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: в рассматриваемый, 2001-2003 год.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в 2001 году прибыль составляла больше миллиарда, я точную не помню сумму, при этом капитальные вложения составляли порядка четырех миллиардов рублей, и собственно, и амортизация не превышала тоже миллиарда. Таким образом, получается, порядка четырех с лишним, может быть, пяти миллиардов, это расходы, которые были сверх, то есть не собственные средства «Томскнефти». В 2002-2003 годах, там вообще были убытки, а капитальные вложения составляли около семи, в 2003 году, по-моему, до десяти миллиардов рублей. То есть, при отсутствии собственной прибыли, амортизационные отчисления тоже были порядка миллиарда, может, чуть больше, в 2003 году – может быть, около 2 000 000 000, не более. То есть, вся эта разница покрывалась за счет средств, поступающих.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: а в процентном соотношении Вы можете назвать цифры?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: сложно сейчас высчитать.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: каковы были пределы Вашей ответственности в области распределения финансов ОАО «Томскнефть-ВНК»?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: собственно, в зону моей ответственности входил контроль за исполнением утвержденного платежного бюджета.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: утвержденного кем?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: управляющей компанией.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: название?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: «ЮКОС ЭП».

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Вам известно о том, что «YUKOS Capital S.a.r.l.» входит в периметр консолидации ОАО «НК «ЮКОС»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: сегодня, исходя из сегодняшних знаний, из прессы, из решений судебных предыдущих – да, известно.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: а на тот момент, когда договоры эти подписывали?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: собственно, никто мне этого не сообщал, не доводил.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: сами не интересовались?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Вам известно, какие компании входили в периметр консолидации «НК «ЮКОС»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: сегодня, да, известно.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: какие?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: это и все компании-трейдеры, «Фаргойл», «Эвойл», «Ратибор». Сейчас я затрудняюсь все перечислить.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Вам было известно о том, что компании, которым продается нефть от ОАО «Томскнефть-ВНК», являются дочерними компаниями ОАО «НК «ЮКОС»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в тот момент – нет, никто эту информацию нам не доводил.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Вас ставили в известность, по какой причине ОАО «Томскнефть-ВНК» берет кредиты от «YUKOS Capital S.a.r.l.»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: по большому счету, на тот момент – нет, никто специально в известность не ставил, хотя было понятно, что денежных средств в тот момент у «Томскнефти» не было, то есть привлечение денежных средств.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: в настоящее время кредиты «YUKOS Capital S.a.r.l.» погашены?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: по какой причине, Вы можете объяснить суду?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: насколько я знаю, сегодня есть решение, судебное решение суда не Российской Федерации, затрудняюсь сказать, какого именно, о погашении, и должно было состояться решение суда Российской Федерации об исполнении либо не исполнении этого судебного решения.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: а поступали ли требования о возврате кредитов и сумм процентов?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, письма поступали от «YUKOS Capital».

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Вы можете суду пояснить, почему ОАО «Томскнефть-ВНК» должна была получать кредиты?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: видимо, в связи с тем, что у «Томскнефть» на тот момент денежных средств для расчета со своими контрагентами не было в связи с тем, что в тот момент перестала поступать выручка от покупателей, и единственный акционер…

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: а чье это было решение?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: единственного акционера.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: название?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: «НК «ЮКОС».

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: кем было подписано решение единственного акционера ОАО «Томскнефть-ВНК» о заключении договоров займа?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: насколько я помню, Курциным.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Вы поясните, пожалуйста, суду, кто это такой, Курцин, его должность?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не знаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Вы с ним не общались, когда подписывали договоры?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Ваша честь, у меня вопросов пока больше нет, у меня будет ходатайство. Ваша честь, поскольку в ходе своего пояснения суду по обстоятельствам рассматриваемого дела свидетель рассказала об обстоятельствах иначе, что входит в противоречие также и с теми показаниями, которые были даны на предварительном следствии, я ходатайствую об оглашении в томе 146 л.д. 154-157-копии протокола допроса свидетеля Дмитриевой О.Ф. от 08 июня 2007 года.
Председательствующий: не могли бы вы уточнить, противоречия в чем заключаются?

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: противоречия заключаются в том, что свидетель фактически на следствии давала оценку вот этим трем договорам займа иную, чем ту, что дала в суде. Кроме того, значит, ею конкретно были высказаны, о том, о чем она не сказала в суде, хотя ей была предоставлена возможность в свободном рассказе обо всем этом рассказать, фактически, если я сейчас буду говорить, получается, что я уже опережу. Фактически они были вынуждены это сделать. Но это было нецелесообразно. А в суде об этом сказано не было.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: поддерживаю.
Защитник Ривкин К.Е.: Ваша честь, мы полагаем, что, как и прежде, никаких оснований для оглашения показаний уважаемого свидетеля не приведено. Второе, свидетель, по нашему мнению, только дала, только начала давать показания, и ничто не мешает задать ей уточняющие вопросы. Переходя к выводу, я бы хотел сказать, что мы оставляем это на усмотрение суда. Если уж речь пошла о показаниях данного свидетеля, мы обращаем внимание участников процесса на то, что итоговая фраза, которая включена в обвинительное заключение со ссылкой на данного свидетеля, не содержится ее в протоколе допроса, в чем нетрудно будет убедиться, если суд примет решение об оглашении ее показаний.

Защитник Дятлев Д.М.: поддерживаю защитника Ривкина К.Е.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю защитника Ривкина К.Е.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю защитника Ривкина К.Е.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю защитника Ривкина К.Е.
Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю защитника Ривкина К.Е.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю мнение защиты.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, два слова. Когда Вы будете принимать решение, хотя я понимаю, каким оно будет, во-первых, Ольга Федоровна, как сейчас Вы сами услышите, никакой оценки договорам в ходе своих показаний на предварительном следствии вообще не давала. В этом Вы сейчас убедитесь. Поэтому данный довод, Ваша честь, прокуроров ложный. Более того, прокурор Ибрагимова, приводя еще один довод, сообщила Вам, что они считали предоставление займов нецелесообразным. Ваша честь, непонятно, кто такие «они», поскольку из протокола допроса на предварительном следствии Ольги Федоровны слово «они» не употребляется вовсе, а речь там идет только об исполнительном органе «Томскнефти», это компания ЗАО «ЮКОС ЭП», и его единственном акционере, компании «ЮКОС». Таким образом, те формальные противоречия, о которых говорит Вам прокурор Ибрагимова, в протоколе допроса просто отсутствуют. Или передернуто.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Ваша честь, я еще хотела дополнить свое ходатайство. Поскольку те листы дела, которые я назвала, 154-157, это конкретно сам допрос, показания свидетеля, к этому протоколу, к нему есть еще приложение на листах дела 158-164. Это как раз те документы, которые Ольга Федоровна предоставляла следствию. Значит, там и платежные поручения, и те доверенности, которые я только что предъявляла. В связи с этим, Ваша честь, я прошу исследовать это приложение к протоколу допроса.

Суд,
Постановил:

Огласить том 146 л.д. 154-157-копию протокола допроса свидетеля Дмитриевой О.Ф. от 08 июня 2007 года, л.д. 158-164-копию приложений к протоколу допроса свидетеля Дмитриевой О.Ф. от 08 июня 2007 года.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. оглашает том 146 л.д. 154-157-копию протокола допроса свидетеля Дмитриевой О.Ф. от 08 июня 2007 года, л.д. 158-164-копию приложений к протоколу допроса свидетеля Дмитриевой О.Ф. от 08 июня 2007 года.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Вы подтверждаете свои показания, данные в ходе предварительного следствия?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, конечно.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: в полном объеме?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в полном объеме.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: прошу предъявить свидетелю для обозрения в судебном заседании том 146 л.д. 158-160-копии платежных поручений.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.
Защитник Дятлев Д.М.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Предъявить свидетелю для обозрения в судебном заседании том 146 л.д. 158-160-копии платежных поручений.
Судом предъявляется свидетелю для обозрения в судебном заседании том 146 л.д. 158-160-копии платежных поручений.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Вы помните эти платежки?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Вы что-то можете пояснить, при каких обстоятельствах эти платежки были направлены?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: собственно, это платежные поручения, подтверждающие получение денежных средств по трем договорам займа. И денежные средства были действительно получены «Томскнефтью» в сроки, которые Вы огласили. Я уже говорила, что необходимость получения «Томскнефтью» заемных денежных средств была вызвана не своевременным поступлением денежных средств от реализации нефти на экспорт и на внутренний рынок. Именно в этот момент появились нарушения сроков поступления денежных средств по договорам реализации.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: я огласила Ваши показания в связи с противоречиями, как Вы слышали, по поводу нецелесообразности. На мой вопрос когда Вы ответили, что «я не возражала против подписания», и вот в этом плане, а в протоколе допроса на следствии Вы эту ситуацию обрисовываете иначе, почему и были основания для оглашения. В связи с этим, Ольга Федоровна, скажите, пожалуйста, Вы вообще могли отказаться от подписания этих договоров займа?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: полагаю, что нет, не могла.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: почему?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: поскольку есть решение единственного акционера, оно должно быть исполнено. Ну, кроме того, я же говорю, у «Томскнефть» в тот момент был дефицит денежных средств, поскольку выручка от реализации нефти на экспорт от «НК «ЮКОС» в тот момент не поступала, сложилась дебиторская задолженность, и на внутренний рынок. Наличие дебиторской задолженности и наличия решения единственного акционера, это два фактора, которые привели к подписанию договоров.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: на чем основывалось Ваше сомнение по поводу нецелесообразности? Вот из чего Вы исходили? Вы показываете на следствии, что Вы кому-то звонили, по принципу «кому дозвонишься», обсуждали этот вопрос. Поясните, пожалуйста, поподробнее вот это вот.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я исходила из того, что выручка по условиям договора должна поступить, и эта выручка за нефть и покрыла бы дефицит денежных средств. Ну, если проблемы у контрагента с денежными средствами, то, наверное, он должен взять взаймы, рассчитаться по долгам. Но, тем не менее, единственный акционер принял другое решение, о том, что «Томскнефть» сама должна заимствовать эти денежные средства.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: благодарю Вас. У вас есть что-то еще дополнить?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: у меня все.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Ваша честь, пока больше нет вопросов.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: приветствую Вас, Ольга Федоровна. Вы сейчас, отвечая на вопрос уважаемого государственного обвинителя, сказали, что кредит пришлось брать потому, что выручка от экспорта нефти от «ЮКОСа» перестала поступать, и в связи с этим у «Томскнефти» сложился дефицит денежных средств, да?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вам на тот момент было известно, что все счета «ЮКОСа» арестованы по решению генеральной прокуратуры, и вследствие этого компания «ЮКОС», имея на счетах денежные средства от выручки, не в состоянии распорядиться ими, в том числе, перечислить в компанию «Томскнефть»? Вы знали об этом?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в тот конкретный момент, я сейчас не могу вспомнить, знала или нет, но, возможно, позже, во всяком случае, да, мне это было известно, но в конкретный момент подписания договоров было ли известно, я сейчас сказать не могу, вспомнить не могу.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, таким образом, когда Вы спрашивали, или считали нецелесообразным получить денежные средства на продолжение деятельности в виде кредитов, Вы знали или не знали, что иного способа перечислить Вам денежные средства в связи с арестом счетов у компании «ЮКОС» не существует?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: на тот момент не знала все-таки.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы сказали, что в те годы, о которых Вы рассказывали, «ЮКОС» был единственным акционером. Я хотел бы у Вас уточнить, знали или не знали Вы на тот момент, что единоличным исполнительным органом компании «Томскнефть» является не физическое лицо, а юридическое, «ЮКОС ЭП»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, конечно, знала.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: знали или не знали Вы на тот момент, что Шинкевич, соответственно, не является генеральным директором, а является представителем «ЮКОС ЭП», действующим по доверенности?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, конечно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: на тот момент Вы знали или не знали, что Вы лично не являетесь органом управления компанией, а являетесь служащим с полномочиями, определенными должностными инструкциями?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, конечно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: известно ли Вам и можете ли Вы подтвердить факт, что «Томскнефть» вела разные виды финансово-хозяйственной деятельности, а не только добычу и реализацию нефти? Я имею в виду сейчас под иными видами не производственную непосредственно деятельность, а, в частности, покупку и продажу активов, покупку и продажу векселей, в общем, все то, что не относится непосредственно к добыче и реализации нефти.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, конечно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: уточните, пожалуйста, Вы сейчас рассказывали о прибыли компании. Известно ли Вам, из чего складывается финансовый результат, имеется в виду, вот эта вот самая прибыль компании «Томскнефть», на тот момент, я имею в виду, 2001, 2002, 2003 год, и что она складывается, я поясню, о чем я говорю, не только от реализации нефти, но и от иной финансово-хозяйственной деятельности, в том числе, в операциях с векселями и так далее?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, конечно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ольга Федоровна, суд интересует в данном конкретном уголовном деле вопрос покрытия выручкой от реализации нефти затрат на производство нефти. Я прошу Вас подтвердить или опровергнуть факт, к сожалению, у нас здесь отсутствуют РСБУ. К слову, с РСБУ «Томскнефти» Вы знакомились?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я прошу Вас подтвердить или опровергнуть факт, что в 2001, 2002, 2003 году валовая прибыль, то есть разница между затратами на производство нефти и выручкой от реализации нефти была положительна?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: к сожалению, сейчас не могу сказать, была ли положительная или отрицательная операционная прибыль от добычи нефти. Я просто не помню.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а если бы Вам была предъявлена бухгалтерская отчетность или баланс компании «Томскнефть» по российским стандартам, Вы бы смогли его узнать?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: полагаю, что да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: с собой Вы его ненароком не прихватили?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: известно ли Вам было или не известно, что во время Вашей работы в компании «Томскнефть», и до этого в компании «Юганскнефтегаз» вся, ну, или практически вся нефть, добываемая данными подразделениями, сдается в компанию «Транснефть»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, известно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: у Вас или у кого-нибудь из сотрудников соответствующих организаций не возникало ли возражений против такого порядка вещей, не возникало ли иных идей в отношении того, чтобы нефть не сдавать в компанию «Транснефть»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: у меня точно нет, про других сказать не могу.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: во всяком случае, Вы об этом ничего не слышали?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы можете припомнить сделки, по которым реализовывалась нефть от «Юганскнефтегаза» тогда, когда Вы работали в «Юганскнефтегазе», или от «Томскнефти» тогда, когда Вы работали в компании «Томскнефть»? Соответственно, в 1998-1999 году, в 2000-2001 году в компании «ЮКОС-М», «ЮКОС Мордовия», в 2001, вторая половина, в 2002 году, и в 2003 году, соответственно, «ЮКОС Мордовия», «Спрай», «Ратибор», «Фаргойл» и «Эвойл». Я в данном случае спрашиваю у Вас, естественно, не о конкретных показателях договоров, а о том, можете ли Вы припомнить, что такие договора по реализации нефти имели место быть?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: то, что договоры были, это однозначно, но вот в какой период, с какими контрагентами, сейчас я подтвердить или опровергнуть не могу.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: самих контрагентов Вы помните?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, такие названия я помню.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: уточните, по этим договорам, что Вы помните о получении денежных средств или, соответственно, материальных ценностей на суммы, указанные в этих договорах?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не могу прокомментировать конкретно по договорам, но подтвердить, что в этот период выручка за реализованную нефть по договорам реализации поступала в «Томскнефть» в полном объеме, да, поступала.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а в «Юганскнефтегаз», Вы не помните?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, не могу вспомнить.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: просто Вы, насколько я понял, в 2000, 2001 году работали в НГДУ?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: я работала в НГДУ, да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: в «Юганскнефтегазе» уже в должности заместителя начальника управления?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, но очень недолго.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы, отвечая на вопросы уважаемого государственного обвинителя, рассказывали о затратах компании, соответственно, «Томскнефти», и о капитальных вложениях. Пожалуйста, поясните суду, как соотносится вопрос по затратам на производство нефти, то есть себестоимость нефти, с вопросом по капитальным вложениям? Я намеренно задаю вопрос таким общим способом, и прошу Вас пояснить то, что Вы можете пояснить, чтобы вот эти два понятия суд мог различить.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: источником финансирования капитальных вложений являются амортизационные отчисления при их недостаточности прибыли от основной деятельности. В 2002, 2003 году «Томскнефть» прибыли от основной деятельности не имела, там были убытки, поэтому финансирование капитальных вложений осуществлялось за счет дополнительных средств, по сути, заемных средств, получаемых от «ЮКОС-М», «Эвойл». То есть, результат финансовой деятельности, вернее, результат производственной деятельности, финансовой, не был достаточен для капитальных вложений.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: капитальные вложения, естественно, за исключением амортизации, являются ли затратами на производство?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: на что идут капитальные вложения, за исключением, естественно, амортизации, а в некоторых случаях и амортизация, применительно к компании «Томскнефть», а если можете, и компании «Юганскнефтегаз»?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: капитальные вложения в этот период расходовались на бурение новых скважин и строительство инфраструктуры, обеспечивающей добычу из этих скважин.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: когда Вы говорите про бурение новых скважин, строительство инфраструктуры у новых скважин, Вы имеете в виду, в том числе, новые месторождения?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, конечно. В том числе и новые месторождения.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а затраты на производство нефти тех месторождений, из тех скважин, из которых, собственно говоря, эту нефть добыли, они на что относятся? На капитальные вложения или на затраты?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, конечно, на текущие расходы, на операционную деятельность, да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы, отвечая уважаемому государственному обвинителю, сказали, что капитальные вложения в 2001 году, сверх амортизации, были приблизительно 4 миллиарда, в 2002 году – приблизительно 7 миллиардов, и в 2003 году – приблизительно 10 миллиардов.
Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, примерно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: эти капитальные вложения были произведены за счет средств, поступивших от какой организации, а еще лучше, или, если Вы не знаете конкретных организаций, от какой группы компаний?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в общем-то, эти денежные средства, по сути, поступили от НК «ЮКОС», ЗАО «ЮКОС-М», поскольку эта дебиторская задолженность на сегодня числится на балансе «Томскнефти».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: уточните, когда-нибудь «ЮКОС» или, соответственно, «ЮКОС-М» требовал погашения этих средств, полученных Вами в качестве этого финансирования, и если требовал, то какие источники этого погашения Вам были предложены управляющей компанией?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, ЗАО «ЮКОС-М» неоднократно направлял в «Томскнефть» письма с требованием погасить задолженность. На второй вопрос я ответить не могу, об источниках, за счет чего, во всяком случае, мне не известно, чтобы ЗАО «ЮКОС ЭП» что-то предлагал нам.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: с какого года Вам начали поступать эти требования?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: по-моему, 2004. Возможно, конец 2003.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: мне достаточно сложно понять, но, может быть, Вы мне сейчас что-нибудь поясните, единственный акционер «ЮКОС», единственный исполнительный орган «ЮКОС ЭП», бюджет компании «Томскнефть» утверждается «ЮКОСом», да, насколько я помню, Вы сказали?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: насколько я помню, «ЮКОС ЭП» все-таки утверждал.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: ну, «ЮКОС ЭП», я глобально говорю, «ЮКОС». То есть, все источники дохода и все расходы полностью определены исполнительным органом в лице «ЮКОС ЭП», а, значит, собственно говоря, «ЮКОСом»?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: по сути, да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: как, не указывая источник, откуда Вам взять денежные средства, «ЮКОС» мог просить у Вас, во всяком случае, я имею в виду, до того момента, пока я этим «ЮКОСом» руководил, погасить какие-то денежные средства, Вы их откуда должны были бы взять?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: по сути, только из собственной прибыли.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: прибыль-то мы Вам определяем.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, таким образом, я прошу уточнить, пока я руководил компанией, мы у Вас просили вернуть средства капитальных вложений?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я сейчас не могу утверждать с точностью, в какой период эти требования поступали.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы руководителя «ЮКОС ЭП» помните?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, конечно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Бейлин Юрий Аркадьевич.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: Юрий Аркадьевич, да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то, что он был моим замом, Вы знаете, в «ЮКОСе»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да. Во всяком случае, слышала.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, для того чтобы какие-то денежные средства из «Томскнефти» получить, мне к Вам надо было обращаться или к нему?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, конечно, не ко мне.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а вот эти вот денежные средства, к Вам на капитальные вложения которые направлялись, Вы их израсходовали?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а соответствующие материальные ресурсы на баланс поставили?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы не припомните, с чем связано было, что именно «Томскнефть», в отличие от «Юганска», «Самары», за предыдущие периоды, в 2002-2003 году получила минус по общей хозяйственной деятельности компании? Что в этот момент происходило с активами «Томскнефти», не припомните?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: постановку на баланс оборудования не припомните?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: оборудования, приобретенного?
Подсудимый Ходорковский М.Б.: нет, то, которое ранее было выведено в сервисные предприятия.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, такого факта я не помню.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а акций предприятий, или долей участия в предприятии вот этого сервисного комплекса, постановка их на баланс компании «Томскнефть» в 2002 году не припоминаете?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, к сожалению.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вам лично приходилось исполнять какие-нибудь приказы, указания и распоряжения Ваших руководителей, которые Вы оценивали как заведомо незаконные?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: насколько подробной была регламентация Вашей личной деятельности, деятельности Вашего подразделения и других, если Вы знаете, подразделений компании, или добывающего предприятия «Томскнефть», я имею в виду, локальными нормативными актами?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нашего подразделения – достаточно подробной.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: более чем?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: более чем, да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а что это были за документы, кем они утверждались, припомните, пожалуйста?
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Ваша честь, пускай подсудимый уточнит, в какой период времени.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: все вопросы, которые я задаю относительно компании «Томскнефть», я задаю применительно к периоду май 2001 – 2004 год. Те вопросы, которые я задаю относительно «Юганскнефтегаза», я задаю за период 1998 – май 2004 года.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: это были стандарты, инструкции, другие распорядительные документы.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: кто их утверждал, не помните?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: насколько я помню, все они были утверждены ЗАО «ЮКОС ЭП».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: как был устроен в «ЮКОСе» документооборот, в той части, в которой Вам это известно?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я могу сказать только, как был устроен документооборот в «Томскнефти».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я спрашиваю Вас, в том числе, и та часть документооборота головной компании, например, «ЮКОСа» или, соответственно, управляющей компании «ЮКОС ЭП», в которой Вам об этом известно.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в основном, документооборот был электронным, документы из «ЮКОС ЭП» поступали в «Томскнефть», насколько я знаю, в управление делами, и уже оттуда поступали руководителю, соответствующему лицу на исполнение или для сведения.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: как Вы оформляли свои отчетные документы?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: тоже в электронном виде.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: на какой адрес, куда направляли?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: мне сейчас трудно вспомнить, на какой конкретно адрес. Подсудимый Ходорковский М.Б.: я не электронный адрес спрашиваю, я спрашиваю по принадлежности, то есть, кому принадлежащий?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: «ЮКОС ЭП».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: какие-то документы в главное плановое управление компании «ЮКОС» Вы направляли?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не помню таких случаев, чтобы напрямую отправляли.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: каков был порядок принятия решения вот в той части, в которой Вам известно, в компании «ЮКОС»? Ну, соответственно, если Вы знаете только про «Томскнефть», то, значит, про «Томскнефть». Откуда приходило, кто согласовывал, кому передавалось на исполнение?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: мне кажется, я уже ответила на этот вопрос. Документы в «Томскнефть» поступали из «ЮКОС ЭП», насколько мне известно, либо электронной почтой, либо на бумажных носителях, и любые решения принимались тоже управляющими компаниями и в виде сопроводительных документов поступали в «Томскнефть».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: давайте припомним такой конкретный сопроводительный документ как бюджет. Кто его изначально формировал, куда его направляли на согласование, как его согласовывали, за сколько итераций, может быть, Вы вспомните, и откуда и кем согласованные они приходили на исполнение?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: изначально он формировался в «Томскнефти», это был проект бюджета.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: кто проект формировал?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: по сути, все службы «Томскнефти», каждый в своей части. А окончательный проект рождался в службе финансового директора и направлялся в ЗАО «ЮКОС ЭП» на согласование. Прохождение согласования я сейчас припомнить не могу.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я имею в виду, Вы прислали бюджет, который разработан Вашими службами, проект. Значит, этот ведь бюджет, он же не всегда в том же виде Вам возвращался?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: чаще всего возвращался, действительно, совершенно не в том виде.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы имели возможность дополнительно высказать возражения, свои замечания по тому встречному бюджету, который Вам направлялся? В какой форме Вы это делали? То, что называется протокол разногласий.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, в период согласования бюджета собирались совещания по этому поводу.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: где?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в ЗАО «ЮКОС ЭП», где сотрудники управляющей компании, сотрудники «Томскнефти» пытались отстоять свои цифры, но результатом этих переговоров обычно являлся все-таки бюджет, который был утвержден, затем был утвержден там же, в управляющей компании.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: это происходило в Москве?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не припомните, кто присутствовал со стороны «ЮКОС ЭП»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: сейчас нет, наверное, нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а со стороны «Томскнефти» кто приезжал?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: со стороны «Томскнефти» – управляющий, финансовый директор, главный инженер, главный идеолог обязательно. Возможно, еще какие-то сотрудники.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то, что касается капитальных вложений, это являлось частью бюджета?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, как я понимаю, бюджет по источникам не делится?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: каким образом в «Томскнефти» был организован учет и контроль за состоянием материальных ценностей? В данном случае нас интересует нефть. То есть, как Вы контролировали объемы производства, реализации, с тем, чтобы не пропало, что называется?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не могу Вам сказать так подробно, поскольку это не входило в мои обязанности, наверное, нужно производственников спросить, но я знаю, что существует такой документ, который называется баланс нефти, который формирует производственные службы, и он поступает в бухгалтерский учет как документ для учета.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а инвентаризацию кто проводил? Сотрудники какой службы?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: производственной службы, с участием представителей бухгалтерии.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: выявлялись ли хищения нефти, и в каких объемах? Свидетель Дмитриева О.Ф.: насколько я помню, таких случаев не было.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, остатки, которые в емкостях находились на конец периода, соответствовали тем данным, которые у Вас были в бухгалтерском отчете?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: во всяком случае, я не помню каких-то, скажем, приказов о недостаче, о каких-либо мерах в связи с этим.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: и сотрудники бухгалтерии такого вопроса перед Вами, как финансовым директором, не ставили?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Судом объявляется перерыв.

12 часов 20 минут – судебное заседание продолжено в том же составе.
Свидетель Дмитриева О.Ф. приглашена в зал судебного заседания.

Продолжение допроса свидетеля Дмитриевой О.Ф.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу предъявить свидетелю для обозрения в судебном заседании том 53 л.д. 162-163-копию договора купли-продажи нефти от 31 декабря 1998 года, л.д. 164-копию договора купли-продажи нефти от 01 января 1999 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.
Защитник Дятлев Д.М.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Предъявить свидетелю для обозрения в судебном заседании том 53 л.д. 162-163-копию договора купли-продажи нефти от 31 декабря 1998 года, л.д. 164-копию договора купли-продажи нефти от 01 января 1999 года.

Судом предъявляется свидетелю для обозрения в судебном заседании том 53 л.д. 162-163-копия договора купли-продажи нефти от 31 декабря 1998 года, л.д. 164-копия договора купли-продажи нефти от 01 января 1999 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: слышали ли Вы, работая в «Юганскнефтегазе» в указанное время, что заключались такие договоры между «Юганском» и «ЮКОСом»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: слышать, да, конечно, слышала.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: что Вы слышали? Исполняются эти договоры, или они просто заключаются и не исполняются? Нефть по ним поставляется?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: насколько мне известно – да, нефть поставлялась.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: оплата производится?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не могу сказать, конкретно по этим договорам поступала оплата или нет.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: я имею в виду не эти два конкретных договора, а договоры купли-продажи нефти между «Юганском» и «ЮКОСом», пример которых я Вам в данном случае привел.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я в этот период работала в НГДУ, и как исполнялись договоры между «Юганскнефтегазом» и НК «ЮКОС» или другими подразделениями, пояснить ничего не могу.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: когда Вы из НГДУ перешли уже в объединение?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: «Юганскнефтегаз»?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: да.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я никогда не работала в объединении «Юганскнефтегаз».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: в объединении не работали?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а заместителем начальника финансового управления?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, я работала заместителем начальника управления НГДУ «Майскнефть».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу предъявить свидетелю для обозрения в судебном заседании том 145 л.д. 203-206-копию договора от 23 мая 2001 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.
Защитник Дятлев Д.М.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Ваша честь, я возражаю. Я возражаю против удовлетворения ходатайства, Ваша честь, потому что, во-первых, эти договоры не имеют никакого отношения к самому свидетелю. Эти договоры свидетелем не подписывались, она их видит в первый раз. Экзаменовать свидетеля на предмет того, слышала она или не слышала, во-первых, так вопрос не ставится. Это порождает предположение. Во-вторых, сначала надо спросить, вообще, она их знает, такую организацию «Спрай», прежде чем ей предъявлять какие-то документы. Я возражаю против этого.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: возражаю.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Ваша честь, я напомню уважаемому государственному обвинителю, что я задавал свидетелю вопрос, знает ли она о заключении договоров купли-продажи нефти между компанией «Юганскнефтегаз» и компаниями, которые я перечислил, в том числе, было название компании «Спрай». Уважаемый свидетель, отвечая на данный вопрос, заявил суду, что о договорах в целом ей известно, за конкретные периоды она сказать не может, названия перечисленных компаний она слышал.

Суд,

Постановил:

Предъявить свидетелю для обозрения в судебном заседании том 145 л.д. 203-206-копию договора от 23 мая 2001 года.
Судом предъявляется свидетелю для обозрения в судебном заседании том 145 л.д. 203-206-копия договора от 23 мая 2001 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: вопрос тот же самый: видели, не видели этот договор, или подобные договоры? Когда я говорю «подобные», это значит отличающиеся, возможно, датой, возможно, объемом поставки, но во всем остальном аналогичные.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, этот договор я не видела. И аналогичных договоров тоже не видела.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: слышали ли Вы о заключении таких договоров?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: о том, что договоры на реализацию нефти заключаются, конечно, слышала.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: от кого Вы слышали, что договоры заключаются? Достаточно одной фамилии.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: от управляющего Шункевича.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: что Вы знаете, договоры купли-продажи нефти исполнялись или не исполнялись? Денежные средства в «Томскнефть» по договорам купли-продажи нефти поступали, не поступали?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я уже говорила, повторяю, что денежные средства от реализации нефти в «Томскнефть» поступали.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а нефть Вы отгружали по договорам, «Томскнефть»?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: видимо, отгружали, раз поступали деньги.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: по исполнению договоров со стороны «Томскнефти» может быть, Вы слышали, что «Томскнефть» в качестве покупателей не по этим договорам нефть поставляла, а других каких-то покупателей, которых нет в договорах?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я ничего не могу пояснить по этому вопросу. Отгрузкой нефти я не занималась.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: о каких-то других покупателей нефти в «Томскнефти», кроме компании «Спрай», «ЮКОС-Мордовия», «Ратибор», «Фаргойл» и «Эвойл», Вы когда-нибудь слышали? Я про мелкие поставки для собственных нужд, на котельные, это я не спрашиваю. Я имею в виду, крупные поставки.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: мне кажется, нет, не слышала.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я думаю, что Вы обратили внимание на цену в этом договоре. Я хотел бы у Вас спросить следующее. Вы мировые цены так называемые, Urals, Brent – слышали? Я имею в виду, в телевизоре, по радио, в газетах, может быть, видели?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: сейчас трудно вспомнить. Мне кажется, нет, мы не интересовались.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: тот факт, что цены, устанавливаемые в этих договорах, о которых мы только что говорили, гораздо ниже, чем цены в Роттердаме, в Антверпене, в Августе и так далее – я имею в виду, за пределами Российской Федерации – Вам было известно или нет?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет. В тот момент мне не было известно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: бухгалтерия компании, она входила в Ваш отдел?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: когда Вы готовили экономическую отчетность, понятие себестоимость Вы использовали так, как его определяет Инструкция Министерства финансов по себестоимости или по-другому?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: конечно, так.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: в компании «Томскнефть» существовали ли подразделения, непосредственно я имею в виду в «Томскнефти», экспорта нефти, таможенного оформления?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: насколько я знаю, нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а в какой должности Вы работали в «Томскнефти», начиная с 2004 по 2007 год?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в той же должности финансового директора.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: за этот период выявлялись ли хищения нефти, произошедшие в период до 2004 года, и проводилась ли в связи с этим инвентаризация?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: мне об этом ничего не известно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а вообще про инвентаризацию, в целом, ежегодная инвентаризация проводилась?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: о том, что ежегодная инвентаризация проводится, да, мне об этом известно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы или кто-либо из сотрудников вверенных Вам подразделений в проведении годовой инвентаризации участвовали?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: согласно закону «О бухгалтерском учете» положено проводить инвентаризации, и результаты, соответственно, отражать в хозяйственной деятельности. Поэтому я у Вас хочу спросить, в тех экономических материалах, которые Вы, как руководитель службы, финансовый директор, направляете в государственные органы, отражали ли Вы в период, начиная с 2004 и по сегодняшний день факт убытков от хищения нефти за период с 1998 года по 2003 год в размере 50 миллионов тонн?
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Ваша честь, указан 2004 год, мы просим снять вопрос, поскольку это не входит в предмет доказывания.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в бухгалтерской отчетности таких убытков от хищения нефти отражено не было.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ольга Федоровна, добрый день. Для начала несколько формальных вопросов. Сообщите, пожалуйста, суду, мы с Вами когда-либо встречались?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: никогда, я имею в виду, до сегодняшнего дня?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: насколько я помню, нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: можете ли пояснить суду, а кто я такой?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: могу пояснить, Лебедев.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы знаете, кто я?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: по фамилии.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вас 08 июня 2007 года допрашивали в Москве, и протокол Вашего допроса сегодня огласили. Начинается он очень интересно: «По существу уголовного дела могу показать следующее…». Таким образом, поясните, пожалуйста, по какому уголовному делу Вас допрашивали, и в чем состояло его существо, по которому Вы давали пояснения?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не могу ответить на этот вопрос.
Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть 08 июня Вы существа уголовного дела не знали. А сейчас Вы его знаете?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: скорее, нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: был ли Ходорковский Михаил Борисович по 2003 год включительно, или за тот период, как Вам известно, руководителем компании «ЮКОС»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: насколько мне известно – да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а он когда-либо предпринимал какие-либо меры, чтобы это от кого-либо скрыть?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не знаю.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: например, от вас.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: не знаю. Мне об этом неизвестно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а откуда Вы знали, что он руководитель «ЮКОСа»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: ну, даже из печати.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вы на каких-то встречах с его участием бывали?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, на совещаниях.

Подсудимый Лебедев П.Л.: на совещаниях где?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в Москве. Я сейчас не могу сказать, какие конкретно это были совещания, чему посвящены.

Подсудимый Лебедев П.Л.: это рабочие совещания?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: конечно, рабочие совещания.

Подсудимый Лебедев П.Л.: связанные с деятельностью «ЮКОСа»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в том числе, и «Томскнефти»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в том числе, и «Томскнефти».

Подсудимый Лебедев П.Л.: вот какие у меня будут вопросы сначала по займам. У Вас возникали определенные сомнения, я так понимаю, это Вы говорите о личных сомнениях, и не до конца понятно из Вашего протокола оглашенного, с кем Вы хотели своими сомнениями поделиться. И, соответственно, вопрос следующий. В какой это форме было, была ли от Вас служебная или докладная записка, и как это происходило, вот по этим сомнениям?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, ни служебной, ни докладной записки не было. Я ограничилась телефонным звонком, попыталась выяснить, в какие сроки ждать поступления денежных средств за нефть, экспорт и на внутренний рынок.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и что Вам ответили?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: мне ответили, что в ближайшее время поступлений не будет, поэтому и принято решение.

Подсудимый Лебедев П.Л.: где Вы получали свое вознаграждение как финансовый директор «Томскнефти» в тот период, 2001-2005 год?

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Ваша честь, я прошу снять этот вопрос, так как это не имеет отношения к делу.
Председательствующий: уточните, о каких вознаграждениях Вы говорите?
Подсудимый Лебедев П.Л.: о зарплате. Я не размер спрашиваю, я спрашиваю, где.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в «Томскнефти».

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваш размер вознаграждения кто определял?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: должностной оклад.

Подсудимый Лебедев П.Л.: кто?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: Наверное, руководитель. В то время Шункевич. Поскольку он утверждал штатное расписание, в котором были определены оклады соответствующие должностных лиц.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Понятно. и это было с 2001 года?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы сотрудником ЗАО «ЮКОС ЭП» когда-либо были?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно я понимаю тогда, что расходы, связанные с выплатой Вашего вознаграждения, списывались на расходы «Томскнефти» напрямую?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: как финансового директора «Томскнефти»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: почему я задаю такой вопрос. Поясните, пожалуйста, суду, именно с этим связано, в том числе, что расходы на управленческий аппарат по «Томскнефти» самый высокий по сравнению с «Юганскнефтегазом» и «Самаранефтегазом»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не могу сравниваться с «Юганскнефтегазом» и с «Самаранефтегазом».

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вам это было не известно?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: мне это неизвестно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам известен финансовый директор ЗАО «ЮКОС ЭП»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: кто это, можете нам сказать?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: Москалец.

Подсудимый Лебедев П.Л.: финансовый директор ЗАО «ЮКОС ЭП» собирал финансовых директоров добывающих предприятий на какие-либо совещания?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, иногда собирал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: со сравнительным анализом основных результатов деятельности добывающих предприятий Вас в тот период знакомили? То есть, знали ли Вы, как работают Ваши коллеги?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в общих чертах, да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известен ли вам такой проект по Лугинецкой газокомпрессорной станции?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, известен.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда он вышел на окупаемость?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: не готова ответить, не могу сказать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть служба финансового директора «Томскнефти» не может сказать сейчас, вышел ли этот проект на окупаемость?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, не может.

Подсудимый Лебедев П.Л.: даже сейчас. И, начиная с 2001 года и по 2004 год включительно, никто анализом не занимался?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: отдельный учет по окупаемости конкретного проекта, нет, никто этим не занимался.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понимаю, что Вы просто на расходы деятельности «Томскнефти» все издержки, связанные с этой компрессорной станцией относили, а окупается он или не окупается, никто никогда вопросов не задавал?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: правильно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно я понимаю, что это до сих пор происходит?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: объем добычи нефти в этот период и объем добычи газа по «Томскнефти» как между собой соотносится? И отражались ли отдельно данные по выручке от добычи газа и от добычи нефти в отчетности «Томскнефти»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не могу назвать точные цифры и по добыче нефти, и по добыче газа, но добыча нефти составляла порядка 10-11 миллионов тонн в год. По газу сказать не могу. А то, что затраты отражаются отдельно – затраты на нефть и затраты на газ – в учете, это однозначно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда Вы определяли прибыль от продаж нефти и прибыль от продаж газа, как расходы, связанные с добычей и продажей нефти, и расходы, связанные с добычей и продажей газа, разделялись в учете? И как разделялась, в том числе, Ваша заработная плата? На что она относилась? В том числе, я под Вашей подразумеваю и заработную плату управленческого персонала, помимо производственного.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: управленческие расходы относились на расходы на нефть и на расходы на газ расчетным путем.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а какой был метод для этого определен? Пропорционально выручке, пропорционально расходам? Что у Вас было в учетной политике записано?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: сейчас я не помню точно. Но мне кажется, что пропорционально прямой заработной плате работников занятых.

Подсудимый Лебедев П.Л.: существует ли финансовая отчетность «Томскнефти» по российским стандартам за 2003-2004 год?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: конечно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в течение какого времени, начиная с сегодняшнего момента, мы можем ее здесь себе заполучить? Вы это сможете предоставить суду?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: но она же существует?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: она существует. Я не знаю, где она хранится, каким образом ее получить. Срок хранения отчетности – пять лет, насколько я помню. А экземпляры, которые сданы в налоговую инспекцию, я тоже не знаю, сколько они там хранятся. Ну, в принципе, наверное, возможно получить.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы сможете в перерыве уточнить, есть эта отчетность сейчас в «Томскнефти» или нет?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: почему, имея прибыль от продажи нефти в период, который мы обозначили, за исключением 2001 года, в 2002 и 2003 году общая деятельность «Томскнефти», общий финансовый результат был отрицательный? И в какой степени это было связано и, например, с издержками по Лугинецкой газокомпрессорной станции?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не готова ответить Вам на этот вопрос, для этого надо посмотреть отчетность. Я просто не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а куда относились издержки всех амортизаций, зарплат и всего прочего? Электроэнергия, связанная с газокомпрессорной станцией?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: на расходы по добыче и реализации газа.

Подсудимый Лебедев П.Л.: только газа?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: думаю, да. Во всяком случае, так было прописано в учетной политике.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понимаю, что добыча и продажа газа была убыточна для «Томскнефти»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не помню, но мне кажется, да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: обсуждался ли вопрос в «Томскнефти» о выделении Лугинецкой газокомпрессорной станции в отдельную инвестиционную собственность для того, чтобы определять, эффективно или неэффективно работает сама эта станция? А не растворять все издержки за счет общих результатов деятельности компании?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: мне об этом не известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы разницу между бухгалтерской и налоговой прибылью знаете?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: платила ли «Томскнефть» налог на прибыль в течение 2002-2003 года, и если да, то за какие кварталы? И кто подписывал налоговые декларации?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы не помните, кто подписывал?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не помню, платила ли «Томскнефть» прибыль. Скорее всего, нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а налоговые декларации за этот период в «Томскнефти» сейчас сохранились?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: тоже не могу ответить на этот вопрос.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а в 2004 году появилась прибыль?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, в 2004 году была прибыль.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы сообщили суду, что за 2001 год «Томскнефть» была прибыльной?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а до 2001 года была в «Томскнефти» накопленная прибыль?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: по-моему, да, была какая-то совсем небольшая сумма, небольшая относительно сегодняшней.

Подсудимый Лебедев П.Л.: небольшая – это в миллиардах?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: если помните, за 2002 год, когда он закончился, была ли в распоряжении «Томскнефти» накопленная прибыль за весь период?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: по-моему, нет. Не помню, не могу сказать точно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: за 2003 год была накоплена прибыль в «Томскнефти»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я думаю, что нет, поскольку второй год подряд были убытки.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и что?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: полагаю, что накопленной прибыли не было.

Подсудимый Лебедев П.Л.: отчет о прибылях и убытках, так называемая форма 2 официальной государственной отчетности, составлялся?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда она составлялась в «Томскнефти», работники Вашего подразделения какое-либо участие принимали в подготовке этой отчетности?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, этим занималась бухгалтерия.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а каким же образом Вы курировали налоговое управление?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: налоговое управление занималось только взаимоотношениями с налоговой инспекцией, сверками по уплаченным, начисленным налогам.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вы в курсе были всей налоговой базы по всем видам налогов, которые платила «Томскнефть»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понимаю, что Вы сейчас просто не помните, как коррелировал отчет о прибылях и убытках с формой налоговых деклараций по разным наименованиям?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы помните в общих чертах учетную политику «Томскнефти»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в общих чертах, да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы принимали какое-либо участие в подготовке данного документа?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, согласовывали. В процессе согласования, да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: принимали ли Вы участие в составлении годовой отчетности «Томскнефти» в 2002, 2001 годах?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я в 2001 пришла.
Подсудимый Лебедев П.Л.: в начале 2002 года годовой отчетности за 2001 год?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вам этот документ, вообще, известен?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: пояснительная записка к годовому отчету?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы его видели?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: видела.

Подсудимый Лебедев П.Л.: за 2002 год в начале 2003 года принимали участие в составлении?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в составлении – нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вы ее видели как готовую?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: за 2003 год в начале 2004 года?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: тоже видела как готовый документ, участия в составлении не принимала.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и за 2004 года в начале 2005 года?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: то же самое.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а кто же тогда, какое подразделение, готовило пояснительную записку по годовой отчетности?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: этим обычно занимается главный бухгалтер.

Подсудимый Лебедев П.Л.: пояснительной запиской?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: сбором пояснительной записки.

Подсудимый Лебедев П.Л.: сбором фрагментов?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да. В составлении пояснительной записки принимают участие практически все подразделения.

Подсудимый Лебедев П.Л.: кроме Вашего, я так понял? То есть налоговое управление, планово-бюджетное, планово-финансовое?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, какую-то часть, свою часть пояснительной записки готовят.

Подсудимый Лебедев П.Л.: вспомните, какую часть, если Вы сможете, Вы готовили к пояснительной записке?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: раздел «Налоговое управление, о состоянии расчетов с налоговой инспекцией», планово-бюджетное о плановых и фактических расходах, удельных расходах на тонну нефти и на тысячу кубов попутного газа. Собственно говоря, и все. Тут два раздела.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю для обозрения в судебном заседании том 121 л.д. 141-146-копию договора займа от 20 июля 2004 года, л.д. 147-152-копию договора займа от 27 июля 2004 года, л.д. 153-158-копию договора займа от 04 августа 2004 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Дятлев Д.М.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Предъявить свидетелю для обозрения в судебном заседании том 121 л.д. 141-146-копию договора займа от 20 июля 2004 года, л.д. 147-152-копию договора займа от 27 июля 2004 года, л.д. 153-158-копию договора займа от 04 августа 2004 года.
Судом предъявляется свидетелю для обозрения в судебном заседании том 121 л.д. 141-146-копия договора займа от 20 июля 2004 года, л.д. 147-152-копия договора займа от 27 июля 2004 года, л.д. 153-158-копия договора займа от 04 августа 2004 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: посмотрите, пожалуйста, в самом верхнем углу, справа, на каждом из документов стоит штампик. Поясните, пожалуйста, что этот штампик обозначает, чтоб потом не было никаких разговоров по поводу регистрации этих договоров кем-либо?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: насколько я знаю, юридическая служба «Томскнефти» регистрировала все подписанные заключенные договоры вот таким образом.

Подсудимый Лебедев П.Л.: эти три договора, они тоже зарегистрированы юридической службой «Томскнефти»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: судя по тому, что штампы присутствуют, были зарегистрированы.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а когда Вам эти договоры предъявлялись во время допроса, эти штапмики там стояли?

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: она сама их приобщила.

Подсудимый Лебедев П.Л.: договоры изымались, Вы ошибаетесь. Вы перепутали с документами, которые прилагались к протоколу допроса. Не вводите в заблуждение свидетеля.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не могу сказать точно, я не обратила внимание. Но полагаю, что стояли.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда Вам вопросы задавал Михаил Борисович, из Ваших ответов следует, что за 2001-2004 года, когда Вы работали финансовым директором «Томскнефти», Вы не видели ни одного договора купли-продажи, которые «Томскнефть» заключала со своими контрагентами. Это так?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: купли-продажи нефти?

Подсудимый Лебедев П.Л.: да.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: ни одного?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не могу сказать, что не видела. Возможно, и видела, но не принимала участие в заключении этих договоров.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я не об участии Вашем в заключение договоров. Я спрашиваю, сами документы Вы видели?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: утверждать, что ни разу ни одного договора не видела, я не могу, тем более что все договоры в электронном виде, в базах, были доступны.

Подсудимый Лебедев П.Л.: почему такой вопрос задаю, поскольку в структуре курируемых Вами подразделений были планово-бюджетное и финансово-экономическое управление, пользовались ли они вот этой базой данных, и имели ли они доступ к договорным базам для того, чтобы, в том числе, планировать деятельность «Томскнефти»? Ну, или хотя бы составлять ежемесячный бюджет?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, формально доступ имели.

Подсудимый Лебедев П.Л.: месячный бюджет определялся, исходя из договорных обязательств «Томскнефти»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в том числе, и из тех обязательств по поставке нефти, которые «Томскнефть» имела перед контрагентами?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, конечно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понимаю, и подтвердите Вы или нет, что осуществлялась продажа нефти на последующий период? То есть договоры подписывались, условно, в январе, с поставкой нефти на февраль, в феврале – с поставкой нефти в марте и так далее. Или это как-то было по-другому?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не могу сказать точно. Насколько я помню, все ли договоры были такими, но во всяком случае, договоры, заключенные в конце предыдущего месяца на следующий месяц поставки – да, были.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы сказали, что «Томскнефть» добывала 10-11 миллионов тонн. О каком периоде Вы сказали, это к чему относится? Сейчас? Или к какому периоду?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, 2001, 2002 год. Затем добыча была выше и достигала 14 и один год 18 миллионов. В каком году конкретно какое значение добычи, я не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: можно ли из Ваших показаний сделать вывод, про 2004 год, что капитальные вложения в разведку и добычу нефти, которые делались в 2002 году, в том числе, и в 2003, позволили «Томскнефти» наконец-то получить прибыль в 2004 году, за счет резкого увеличения объема добычи? Потому что если Вы говорите, было 14, 18 миллионов тонн, а перед этим было 10-11, это очень резко. Или какой-то иной источник выручки был у «Томскнефти»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в 2004 году кроме роста объемов добычи значительно выросла цена на нефть. Видимо, эти два фактора, вместе взятые, и обеспечили прибыль.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а в 2002, в 2003 году, если помните, с ценами на нефть что происходило? Я имею в виду с ценами на нефть по договорам купли-продажи.
Свидетель Дмитриева О.Ф.: не могу сказать.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а как выручка признавалась в отчетности «Томскнефти»? Какие для этого критерии соблюдались?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: не поняла вопрос.

Подсудимый Лебедев П.Л.: как Вы полученные денежные средства классифицировали: это аванс, а это, собственно, уже выручка, и так далее?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: на основании первичных документов: платежных поручений, счетов, счетов-фактур.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вы можете подтвердить суду, что Вы счета-фактуры видели?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я имею в виду те счета-фактуры, которые предъявлялись контрагентами за поставленную нефть.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: налог на добавленную стоимость в этих счетах-фактурах выделялся?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: полагаю, что да, поскольку это требование законодательства. Но утверждать, в то время, да, видела счета-фактуры, но не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам, была ли «Томскнефть» в этот период, 2001-2004 год, плательщиком налога на добавленную стоимость в бюджет?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, была.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а какого порядка суммы платила «Томскнефть» по налогу на добавленную стоимость?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: не скажу, не помню. Нужно смотреть отчетность.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а общий объем платежей в бюджет, порядок суммы, помните?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: теперь про 2004 год. Скажите, пожалуйста, Вы сообщили суду, что Вы рассчитывали, что экспортная выручка от «ЮКОСа», я не знаю, о каком периоде речь идет, могу только догадываться, что это было летом как раз 2004 года…
Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: …не приходит, но вроде бы все-таки должна по договорам прийти. Я правильно понимаю?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы сообщили, что у Вас накапливалась дебиторская задолженность, я правильно понимаю?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда Вы сумели получить дебиторскую задолженность у «ЮКОСа»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в период банкротства «ЮКОСа».

Подсудимый Лебедев П.Л.: это было в 2004 году?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2005 году? Или это было в 2007 году?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в 2007, да.
Подсудимый Лебедев П.Л.: в связи с этим вопрос в отношении Ваших сомнений, которые у Вас возникали в 2004 году. Стоило ли «Томскнефти» рассчитывать, ждать, когда «ЮКОС» погасит до 2007 года дебиторскую задолженность? И на какие бы средства, если бы не было иных источников, в том числе, займов, осуществлялась текущая деятельность компании?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: тут, наверное, было известно, что эта задолженность будет погашена только в 2007 году.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а в конце 2004 года Вы знали, что дебиторская задолженность продолжает накапливаться?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 2005 году?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в 2005 году, насколько я помню, задолженность уже не накапливалась, но она оставалась без движения.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понимаю, что во время Вашего допроса в 2007 году Вам было известно, или не известно, что произошло с дебиторской задолженностью «ЮКОСа»? Была она к тому моменту погашена или нет? Это июнь 2007 года.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в июне 2007 года, по-моему, она еще не была погашена.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть во время допроса Вы знали, что дебиторская задолженность «ЮКОСа» еще не была погашена, несмотря на это, у Вас были сомнения?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: но вопросы касались того периода, 2004 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а во время Вашего допроса Вы следователю сообщали, что дебиторская задолженность «ЮКОСа» не погашена?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: закончился 2004 год, и у «Томскнефти», как Вы сообщили, и за счет увеличения объемов добычи, и за счет увеличения цен на нефть на международном рынке, появились деньги. Ну, так почему же с займами не рассчитались в 2004 году?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: с какими займами?

Подсудимый Лебедев П.Л.: которые мы сейчас смотрим. Займы, которые предоставил «YUKOS Capital S.a.r.l.».

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в тот момент еще не наступил срок платежа по этим займам.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а срок платежей по процентам?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я уже поясняла, что я не принимала таких решений об оплате или не оплате. Не было решения руководителя оплатить проценты, и не платили. С чем было связано это решение, мне не известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понял, что Вы проценты-то начисляли?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы эти начисленные проценты отражали в отчетности?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть увеличивали издержки «Томскнефти»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: но их не платили?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: но не платили.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и правильно ли я понял, что и проценты, и все суммы займов «Томскнефть» не заплатила до сегодняшнего дня?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, правильно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а «Томскнефть» понимала, что займ, который предоставлен был «YUKOS Capital S.a.r.l.», фактически является подарком, поскольку он с отрицательной процентной ставкой Вам был предоставлен? Поскольку ставка Центрального Банка Российской Федерации в 2004 году была 13-14 %. А Вам предоставили займ под 9 %.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я, честно говоря, до конца не поняла вопрос. «Томскнефть» – это кто? Кто конкретно?

Подсудимый Лебедев П.Л.: всем Вашим подразделениям, которые Вы курировали, была ли известна в 2004 году ставка рефинансирования Центрального Банка Российской Федерации?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: была известна.

Подсудимый Лебедев П.Л.: она была с начала 2004 года 14 %, потом с лета стала 13 %.
Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: займ Вам предоставили под 9 %. Скажите, пожалуйста, в соответствии с процедурой налогообложения, как излишний дополнительный доход Вы отражали в отчетности «Томскнефти»? И почему Вы на это тратили часть прибыли?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не могу пояснить, могу посмотреть отчетность, как отражали.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вам, как финансовому директору, не было на тот момент известно, что займы, полученные ниже ставки Центрального Банка Российской Федерации, погашаются за счет чистой прибыли компании?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: было известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понимаю, что это продолжается до настоящего времени?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: что продолжается?

Подсудимый Лебедев П.Л.: начисление процентов по ставке 9 %.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, начисление процентов было прекращено в 2007 году.

Подсудимый Лебедев П.Л.: было прекращено?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: но займ возвращен не был?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: но займ возвращен не был.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть и эти деньги продолжают оставаться в распоряжении «Томскнефти»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: по сути, так.

Подсудимый Лебедев П.Л.: с какой периодичностью Вы общались с Москальцом? Тот же самый период я имею в виду, 2001-2004 год.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я точно не могу сказать, но, возможно, раз в квартал-то точно, возможно, чаще иногда.

Подсудимый Лебедев П.Л.: с Москальцом, я имею в виду, не только физически, а вот весь документооборот, связанный с принятием, в том числе, месячных бюджетов, правильно ли я понимаю, это Вы ему направляли вот эти все документы? Финансовому директору?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: была ли в утвержденном бюджете, который Вы согласовывали с Москальцом, я имею в виду, «Томскнефти», определена цена нефти на планируемый период, по которой «Томскнефть» продавала свою нефть?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: плановая цена была определена, но фактическая цена могла не совпадать с плановой.

Подсудимый Лебедев П.Л.: она могла колебаться?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: да. Плановая цена всегда была определена, и это был один из параметров, который доводился управляющей компании для планирования.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а предполагаемую плановую цену в проекте бюджета ставила «Томскнефть», ее потом резал Москалец в ту или другую сторону, или у Вас было пустое место, когда Вы формировали проект бюджета?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, «Томскнефть» предполагаемую плановую цену ставило исходя из плановых расходов, исходя из того, чтобы цена покрывала расход.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я не видел ни одного бюджета месячного «Томскнефти», где бы у Вас плановые цены не покрывали расходов на добычу нефти. А с другой стороны, общий результат «Томскнефти», не только от добычи нефти, был отрицательный. Скажите, пожалуйста, в каких документах, помимо месячного бюджета, формировались источники покрытия вот этих дополнительных средств для деятельности «Томскнефти»? Просто их в деле нет.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: когда я сказала, что плановую цену «Томскнефть» планировала, исходя из того, что она должна покрывать все расходы, я имела в виду расходы не только на добычу нефти.

Подсудимый Лебедев П.Л.: на всю деятельность тоже?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: на всю деятельность, да. В том числе, и наличие прибыли для финансирования капитальных вложений.

Подсудимый Лебедев П.Л.: теперь вот какой вопрос. По поводу помощи из фонда поддержки «ЮКОСа», правильно я Вас понял, что Вы запомнили только один факт, в 2002 году, Вы, по-моему, сказали, да?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, по-моему, 2002 год.

Подсудимый Лебедев П.Л.: что-то около 2 миллиардов, и больше ни разу не было, да?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, на моей памяти не было.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в финансовой отчетности «Томскнефти» эта сумма была отражена как безвозмездная помощь?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а вот в 2001-2002 году «Томскнефть» кому-нибудь безвозмездную помощь оказывало?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: насколько я помню, нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а в 2003 году и в 2004 году?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: не могу сказать точно, когда, в 2003, или это было позже, в 2004, но благотворительную помощь администрации Томской области «Томскнефть» оказывала.

Подсудимый Лебедев П.Л.: только администрации?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, не только администрации, это был, в том числе, футбольный клуб «Томь», но по просьбе администрации, это были письма губернатора.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а кроме футбольного клуба?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: сейчас не могу вспомнить. Большие суммы, в общем-то, были.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я почему хочу задать этот вопрос, Вы даже в буклете упоминаетесь, где «Томскнефть» рассказывает о своих социальных программах и средствах, которые выделяла «Томскнефть» в Томскую область, как раз этого периода и касается, 2001-2004 года. Но там не только про футбольный клуб. А про детей что-нибудь помните?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, там было финансирование двух классов, по-моему, в пятой школе, их тогда так и называли, «ЮКОС-классы». Возможно, было еще что-то.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а кому продавали газ?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: кому продавали газ, я не могу сейчас сказать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не знаете?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а добывала ли «Томскнефть» еще помимо нефти и газа газовый конденсат?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: газовый конденсат никогда в учете отдельно не учитывался, расходы на нефть и газовый конденсат, то есть, такое словосочетание, да, мне известно, но чтобы отдельно газовый конденсат, как таковой, его объемы и расходы на него в учете были, как отдельные расходы, нет, никогда не было.

Подсудимый Лебедев П.Л.: следует ли Вас понимать так, что газовый конденсат учитывался вместе с общими объемами добычи нефти?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не могу этого утверждать, потому что для этого надо посмотреть, наверное, этот, баланс нефти и газа, его составляли производственные службы, был ли там газовый конденсат.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы мощность товарного парка «Томскнефти» помните?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а где он находился, Вам известно?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: насколько я знаю, это не один товарный парк, их несколько.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы их когда-то сами видели физически, своими глазами?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: ближайший к «Томскнефти», да, однажды видела, своими глазами.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а ближайший к «Томскнефти», это что?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: это цех ППЭ.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы имеете в виду, ближайший к «Томскнефти», Стрежевой?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да. Я не помню номер цеха, поэтому не могу сказать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, на экскурсии были?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы на коммерческих узлах учета когда-либо были?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а сотрудники Вашего подразделения когда-либо были?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: насколько мне известно, нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда Вы отвечали на вопросы Михаила Борисовича по инвентаризации, Вы сказали, что никогда не принимали участия в инвентаризации в этот период, в 2001-2004 год?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, не принимала.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы лично не принимали участие?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я лично не принимала.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а сотрудники Ваших подразделений что, в состав инвентаризационных комиссий не входили?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: насколько я помню, составы инвентаризационных комиссий обычно состояли из производственников и представителей бухгалтерских служб.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, а из службы финансовых директоров там никого не было?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в  2001-2004 годах,кто аудировал отчетность «Томскнефти»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в 2004, по-моему, уже «PricewaterhouseCoopers».
Подсудимый Лебедев П.Л.: давайте начнем с 2001 года. Я имею в виду, не с 2001 года, а с отчетности за 2001 год.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я, к сожалению, не помню аудитора ни за 2001, ни за 2002 год. По-моему, начиная с отчетности за 2003 год, это были «PricewaterhouseCoopers». Может быть, раньше. Не могу утверждать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы какое-либо участие в аудите принимали, что с Вас просили, как эта работа была организована, и что на эту тему помните?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: аудиторы обычно готовят запросы.

Подсудимый Лебедев П.Л.: они к Вам в «Томскнефть» приезжали?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, конечно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: их было больше чем один человек?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: как минимум, трое, мне кажется.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы с ними встречались?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, но не со всеми.

Подсудимый Лебедев П.Л.: какие-либо по Вашему блоку были вопросы?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, основные вопросы, это о сверке с контрагентами.

Подсудимый Лебедев П.Л.: сверка расчетов?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, сверка расчетов с контрагентами.

Подсудимый Лебедев П.Л.: что Вы представляли аудиторам как результат сверки расчетов с контрагентами?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: акт сверки расчета.

Подсудимый Лебедев П.Л.: что в этом акте сверки указывалось?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в общем-то, акты сверки были разными, могли указываться обороты за период с предыдущего акта сверки и сальдо на конец текущего периода, могло быть только сальдо на конец текущего периода.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, были, как, никто никому не должен, так и были документы, связанные, кто кому должен?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: сверка по остаткам счетов в банках, где «Томскнефть» имела свои счета, кто занимался?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: занимался финансовый директор.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и точно так же представляли?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: точно так же представляли.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в итоге совпадали данные с тем, что было в отчетности?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, у аудиторов на эту тему вопросов не было?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: насколько я помню, не было.

Подсудимый Лебедев П.Л.: мы сейчас говорим, если я правильно понимаю, об аудите по российским стандартам?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Pricewaterhouse» аудиторские заключения выдавал?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, выдавал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: было ли там написано, что у «Томскнефти» похищена вся нефть, что выявлена по результатам аудита?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: такого заключения я не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: это было положительное или отрицательное аудиторское заключение? То есть, они подтверждали достоверность отчетности?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, насколько я помню, положительные были всегда.

Подсудимый Лебедев П.Л.: с 2002 года Вы работаете в «Томскнефти». Ну, тот период, который нас интересует, 2002, 2003 и 2004 года, скажите, пожалуйста, Вам точно было известно, что исполнительным органом «Томскнефти» является ЗАО «ЮКОС ЭП»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и Вам точно был известен руководитель ЗАО «ЮКОС ЭП»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а кто им был?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: Бейлин.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и Вам был известен финансовый директор ЗАО «ЮКОС ЭП»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, господин Москалец.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, руководство исполнительного органа «Томскнефти» Вы знали?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: был ли иной исполнительный орган у «Томскнефти» в этот период?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: насколько мне известно, нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: теперь вопрос по поводу акционеров. Единственный акционер был в этот период «ЮКОС»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в этот период он случайно не менялся?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: насколько я знаю, нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, весь этот период исполнительным органом «Томскнефти» было ЗАО «ЮКОС ЭП», которое возглавлял Бейлин и Москалец, и единственным владельцем «Томскнефти», единственным акционером была компания «ЮКОС»?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы банки, где были счета «Томскнефти», куда поступали деньги, и, соответственно, откуда они расходовались, не подскажете?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: это был банк «Менатеп». в московском филиале, и в филиале в городе Стрежевом были счета.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: такая система «Софи» Вам известна?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы с ней работали, не работали?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: у нас был ограниченный доступ к этой системе. Мы работали только в той части внесения своих данных по «Томскнефти» в эту систему.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а посмотреть могли Вы какие-то расчетные формулы?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: насколько я помню, нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: когда Вы работали в «Майскнефти», в «Юганске», имеется в виду, 1999, 2000, 2001 года, зарплата людям платилась, не платилась?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: насколько я помню, да.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: расходы на электроэнергию, на услуги подрядчиков оплачивались, не оплачивались?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: оплачивались.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: откуда деньги поступали, не в курсе?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: уточните объем добычи нефти, потому что, Вы сказали, 10-11 миллионов выработали в 2001, 2002, 2003 году, постарайтесь поточнее?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: по годам объем добычи я не могу вспомнить.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: объем добычи газа не припомните?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: все-таки, я имею в виду, порядок, миллиарды кубов, тысячи кубов?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, это все-таки миллиарды, наверное, не уверена.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: здесь много обсуждалось про газокомпрессорную станцию, поясните масштаб объекта. Вы его видели вообще?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, это такой завод.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не помните, по какой балансовой стоимости она на балансе стояла?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, не помню. Но достаточно дорогой.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы не помните, за счет каких средств это проводилось?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: мне кажется, он был в общих планах капитальных вложений как отдельная строчка, то есть это, собственно, те же средства, по сути, заемные, для «Томскнефти», у «Томскнефти» не было собственных источников для строительства.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: когда Вы пришли в «Томскнефть», он уже был введен?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, когда я пришла в «Томскнефть», его как раз вводили.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: его как раз вводили в 2001 году?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам, что «Томскнефть» является потерпевшей по нашему делу в связи с тем, что я похитил у Вас всю нефть за 1998-2003 год?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: какие-либо документы для потерпевшего «Томскнефти» для данного процесса Вы готовили?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понял, что отвечая на вопросы Михаила Борисовича, Вы сказали, что никаких изменений в бухгалтерскую отчетность «Томскнефть», начиная с 1998 года, по 2010 год включительно, не вносилось в связи с обвинением в хищении всей добытой нефти?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: мне об этом не известно, чтобы вносились какие-то изменения.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а потерпевшему «Томскнефти» известно, по крайней мере, на сегодняшний момент или в том году, что государственным обвинением предъявлено обвинение в хищении всей нефти?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в «Томскнефти» кому?

Подсудимый Лебедев П.Л.: в том числе, и Вам, как финансовому директору.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: мне известно из тех публикаций, которые попадаются на глаза. А, скажем, официально, чтобы меня кто-то официально поставил в известность, нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: сейчас Ваш нынешний статус финансового директора отличается от финансового директора в тот период 2003 года?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: уточните вопрос.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваши должностные обязанности изменились, поскольку в 2003-2004 году исполнительным органом, и за финансовую службу «Томскнефти» отвечал господин Москалец и господин Бейлин, а Ваши нынешние полномочия финансового директора, они иные или остались как и прежде, в 2003-2004 году?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, они чуть шире.

Подсудимый Лебедев П.Л.: являетесь ли Вы сейчас одним из руководителей исполнительного органа «Томскнефти»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, и общество когда признавалось потерпевшим, в известность финансового директора об этом факте не поставили? И в отчетности это нигде не отражено?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: насколько я знаю, нет.

Судом объявляется перерыв.
14 часов 50 минут – судебное заседание продолжено в том же составе.
Свидетель Дмитриева О.Ф. приглашена в зал судебного заседания.

Продолжение допроса свидетеля Дмитриевой О.Ф.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: откуда Вам стало известно о том, что кредиты «YUKOS Capital S.a.r.l.» в настоящее время не погашены, источник Вашей осведомленности сообщите суду?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: эта задолженность числится в учете «Томскнефти», и денежные выплаты не производились, это я знаю точно.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Вы-то сами откуда узнали, что в настоящее время кредит не погашен?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: потому что «Томскнефть» не выплачивала этот кредит, не платила этих денег, несмотря на то, что имеется судебное решение, не могу сказать, чье решение, во всяком случае, суда не Российской Федерации. Это дело, насколько мне известно, рассматривается в российском суде об исполнении этого решения. Прошло это слушание или нет, я не знаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: обращались ли к Вам по поводу возврата кредита? Если да, то кто?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, обращался, письменные обращения были, от имени «YUKOS Capital S.a.r.l.» были письма. Я не знаю, кем они подписаны.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: на имя кого эти письма?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: письма были на имя руководителя «Томскнефти». Это было уже на имя Пальцева, генерального директора «Томскнефти».

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: сколько всего было обращений?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я точно не помню, но как минимум два.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: в какой период они пришли, обращения? Если вспомните, конечно.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: мне кажется, это был 2007-2008 год. Или оба в 2007 году.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: а за чьей подписью эти были обращения, Вы не помните, от «YUKOS Capital S.a.r.l.»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не могу сказать, за чьей подписью.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: ответ кто готовил?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: во всяком случае, служба финансового директора ответы на эти письма не готовила. И вообще, были ли ответы на эти письма, я сказать не могу.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: здесь прозвучал вопрос о подарке. Согласны ли Вы с утверждением подсудимого о том, что вот эти договоры займов, займы, о которых мы сегодня ведем речь в судебном заседании, это Вам сделали в виде подарка? Что Вы можете пояснить по этому поводу?

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, я прошу, чтобы прокурор вопрос уточнила, поскольку подарок касался только в части процентов. Просто прокурор Ибрагимова, может, не поняла. Поскольку процентная ставка была намного ниже ставки рефинансирования национального банка.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: я все прекрасно поняла, поэтому и спрашиваю, как оценил свидетель, подарок для «Томскнефти» это или нет?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я полагаю, что сами заемные средства – это, в общем-то, не является подарком, поскольку их надо возвращать рано или поздно. Что касается процента, процент, действительно, низкий достаточно по тем временам.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: низкий, и что? У меня вопрос-то в чем заключается?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: но в любом случае, да, и тело займа, и проценты нужно возвращать, поэтому какой же это подарок.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: а вступить в соглашение с «YUKOS Capital S.a.r.l.» – это было желание и воля «Томскнефти»?

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, свидетель уже два раза отвечала на этот вопрос – как на предварительном следствии, так и здесь, в суде. Мы уже по третьему кругу пошли.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я уже говорила, что «Томскнефть» не инициировала эти договоры займа с «YUKOS Capital». Эти договоры стали результатом решения единственного акционера.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: если вступить в соглашение с «YUKOS Capital S.a.r.l.» была воля «ЮКОСа», и он же, «ЮКОС», управлял «YUKOS Capital S.a.r.l.», то каким образом соблюдались принципы гражданского права, что сделка – это соглашение двух равных сторон?

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, во-первых, в данном вопросе содержится ложное утверждение. Прокурор Ибрагимова не в курсе, что в деле присутствует документ, кто был, кто являлся управляющей компанией «YUKOS Capital S.a.r.l.», поэтому в данном вопросе, когда она утверждает, что «ЮКОС» управлял компанией «YUKOS Capital S.a.r.l.», это ложь. Управляющая компания, как даже из документов следует, что компания, которая управляла «YUKOS Capital S.a.r.l.», как в документе написано, «TMF Corporate Serviсes». Именно она, как управляющая компания «YUKOS Capital S.a.r.l.» подписывала эти договоры. Я не понимаю, почему прокурору до сих пор это не понятно. И второй вопрос, или вторая половина вопроса, она не соответствует первой, потому что если нет первой – если – то тогда и нельзя ответить на вопрос, а как же тогда. То есть если «ЮКОС» не управлял компанией «YUKOS Capital S.a.r.l.», то во второй половине вопроса отсутствует надобность.

Председательствующий: государственный обвинитель, уточните, пожалуйста, вопрос.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: я задала его в той интерпретации, в какой посчитала нужной. Так, как это интерпретирует подсудимый Лебедев, меня абсолютно не волнует, Ваша честь. Единственное, что может подсудимый сделать – это встать и попросить Вас снять, а не высказывать здесь в присутствии свидетеля свое мнение. Мне абсолютно, извините, безразлично, как понимает мои вопросы Лебедев, потому что поняла я что-то, не поняла. Здесь я нахожусь не для того, чтобы объяснять, что мне нужно по этому делу.

Председательствующий: свидетель, Вам понятен вопрос?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: не совсем.

Председательствующий: государственный обвинитель, уточните, пожалуйста, вопрос.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: если Вы в своих показаниях пояснили, что вступить в соглашение с «YUKOS Capital S.a.r.l.», это не было инициативой «Томскнефти», я Вас правильно поняла?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: и, тем не менее, в этом соглашении получается, что «Томскнефть», ущемляются ее права при этом соглашении, то тогда почему это соглашение было заключено, если оно было невыгодно?

Председательствующий: свидетель, Вы можете ответить на этот вопрос?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, не могу.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: если на «YUKOS Capital S.a.r.l.» были общие, в том числе для «Томскнефти», деньги, то зачем нужно было изображать, что Вы получаете их в качестве займа?

Председательствующий: свидетель, Вам понятен вопрос?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, не совсем.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: я снимаю этот вопрос, потому что если я его начну уточнять, тогда, получается, в моем вопросе будет содержаться ответ. Следующий вопрос. Если «Томскнефть» у «YUKOS Capital S.a.r.l.» взял под видом займов свою же часть денег, выручку от реализации, Вы можете пояснить, как в настоящее время получилось, что «YUKOS Capital S.a.r.l.» требует их у «Томскнефти» обратно посредством принуждения через суд?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я полагаю, этот вопрос касается сегодняшней позиции «Томскнефти» в суде о том, что полученные в свое время денежные средства «Томскнефтью» – это часть недополученной прибыли в связи с заниженными ценами на реализацию нефти. Да, такая позиция сегодня у «Томскнефти» существует, о том, что деньги, полученные в займ, исходя из сегодняшних, вступивших в законную силу судебных решений, поскольку по итогам выездных налоговых проверок, что часть денежных средств «Томскнефти» была недополучена в связи с применением нерыночных, внутрикорпоративных цен, и, значит, эта прибыль аккумулировалась в других предприятиях Группы «ЮКОС».

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: в настоящее время «YUKOS Capital S.a.r.l.» посредством решения голландского арбитражного суда пытался получить от «Томскнефти» заемные средства обратно. Вопрос: поясните, пожалуйста, если в компании «YUKOS Capital S.a.r.l.», входящей в периметр «ЮКОСа», по существу, находились и денежные средства от выручки и от реализации нефти и «Томскнефти», то обоснованы ли такие намерения получить обратно заемные средства?

Председательствующий: Вы сейчас спрашиваем в качестве специалиста свидетеля?

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: Ваша честь, я задаю этот вопрос в связи с тем, что до этого нами, и стороной обвинения, и стороной защиты, выяснялся вопрос, откуда известно о том, что до сих пор не погашены кредиты «YUKOS Capital S.a.r.l.» в настоящее время. Свидетель однозначно ответил про иностранный суд, и что через российский суд продвигается решение этого вопроса.
Председательствующий: Вы сейчас спрашиваете – обоснованно, не обоснованно.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: можно снять вопрос. Я его именно так поставила.

Вопрос снят.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: как Вы уже показали в этом суде, единоличным исполнительным органом «Томскнефти» был «ЮКОС ЭП».

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а президентом «ЮКОС ЭП» был господин Бейлин. Я извиняюсь, но мне действительно любопытно, откуда Вам известно, что Юрий Аркадьевич не ставил вопрос о необходимости срочного предоставления кредита «Томскнефти», «Юганскнефтегазу» и «Самаранефтегазу» в связи с тем, что иным способом денежные средства туда перекинуть невозможно?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, я этого не утверждала.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: чего?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я этого не утверждала.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы сказали, что «Томскнефть» не была инициатором. Я говорю, у Вас исполнительный орган – господин Бейлин, согласно Вашим показаниям. Откуда Вы знаете, что он не инициировал? Или Вы под «Томскнефтью» имели в виду что-то другое? Лично себя, например?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, я имела в виду работников «Томскнефти».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: работников «Томскнефти»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: не управляющую компанию, да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы обозначили, что под Вашим руководством работали четыре подразделения. Планово-экономическое, финансово-экономическое, учета капитальных вложений и налоговое. Сообщите, пожалуйста, суду основные функции каждого из данных подразделений?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: планово-экономическое управление занимается формированием проектов плана, плана затрат, то есть план доходов и расходов, и затем его согласованием и защитой в управляющей компании. Финансово-экономическое управление, в его задачи входило исполнение. Контроль, исполнение платежного бюджета – это основная задача, а также контроль за кредиторской, дебиторской задолженностью и сверка с контрагентами. Задачами налогового управления являлась работа с налоговым органом, сверка расчетов по каждому из видов налогов, переписка, проведение зачетов при необходимости, капитальных вложений, в общем-то, основная задача – это была проверка смет на предмет правильности применения цен, в основном цен в строительстве, вот основная задача.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поскольку планово-экономическое управление у Вас занималось формированием проекта плана по доходам, затратам и, соответственно, доходам, и защитой этого плана в управляющей компании, я прошу Вас уточнить, что Ваше подразделение относило на фактическую стоимость добываемой нефти? Я буду просить основные статьи, естественно, без деталей.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: понятно, что это заработная плата, электроэнергия, услуги подрядных организаций.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: амортизация?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, амортизация, естественно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: зарплата управленческого персонала?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: зарплата управленческого персонала, я уже говорила, вначале собиралась как управленческие расходы и потом относилась пропорционально на все виды продукции.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: по газу тоже проводило Ваше подразделение? По попутному газу.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: известен ли Вам факт, что газ сдавался по регулируемым ценам?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, известен.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: известно ли, что в случае с «Томскнефтью» эти цены были планово-убыточными?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да

Подсудимый Ходорковский М.Б.: за то время, что Вы работали, – я имею в виду период с 2001 по 2003 год – заработная плата платилась?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: электроэнергия оплачивалась?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, конечно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: подрядчики оплачивались?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: про зарплату управленческого персонала Вы уже сказали, что она платилась, и то, что амортизация не только начислялась, но и использовалась в размере одного миллиарда рублей в 2002 году и приблизительно два миллиарда рублей в 2003 году, Вы это уже тоже сказали.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы это подтверждаете, да?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: помимо этого Вы сказали, что цена на нефть планировалась.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: дальше я вам задал вопрос, Вы на него один раз ответили, но я вынужден Вам его задать второй раз в связи с тем, что мы сейчас с Вами обсудили, ну, или, точнее, то, что Вы сказали. Скажите, пожалуйста, а плановая цена, цена, применяемая в договорах купли-продажи нефти – я сейчас про газ не говорю, который планово-убыточный – покрывала ли фактическую стоимость нефти, о формировании которой Вы сейчас рассказали?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я уже отвечала на этот вопрос, что я не могу сказать однозначно, покрывала или нет. Надо посмотреть отчетность. Отдельно нефть – не могу сказать.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а при плановой убыточности газа, тогда откуда формировался источник для оплаты всех тех затрат, о которых Вы говорили, с учетом того, что финансирование из внешних источников осуществлялось, как Вы опять же показали, капитальных вложений в части, не покрываемой амортизационными отчислениями?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: ответить на вопрос я не могу, потому что, я еще раз говорю, я не помню, покрывала ли цена затраты на нефть, если смотреть отдельно себестоимость нефти.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: тогда откуда деньги брались? Из газа, мы с Вами установили, их взять невозможно.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я уже говорила, что кроме доходов от реализации нефти и газа у «Томскнефти» было дополнительное финансирование. Это были заемные средства, которые возникали в результате реализации векселей третьих лиц.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а векселя третьих лиц откуда брались?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: они также поступали в «Томскнефть» от компании, по сути, материнской компании.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы перед этим сказали, что данными средствами покрывались капитальные вложения. Вот Вы послушайте себя с точки зрения специалиста, которым вы являетесь. Давайте с другого конца зайдем. Вам известно на сегодняшний день, что компания «ЮКОС», Вы об этом говорили, была привлечена к налоговой ответственности за использование льгот в регионах, где данные льготы предоставлялись торговым компаниям? Вам это известно?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вам известно, что капитальные вложения производятся из прибыли?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.:Вы, как руководитель финансовой службы, в обязанности которого, в том числе, входит оптимизация программ предприятия, не выходили ли когда-нибудь к руководству компании с утверждением, что поскольку себестоимость ниже цен, а из амортизации мы можем формировать источники для капитальных вложений, то, может быть, стоит поднять цену до уровня, равного себестоимости, вместо того, чтобы финансировать данные дополнительные капитальные вложения из прибыли, если уж так с ней мучаетесь, с этой прибылью?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: вопросы повышения цены на нефть обсуждались с управляющей компанией.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: что на такой аргумент Вам говорили, если Вы его приводили?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: результатом было то, что цена оставалась на том же уровне.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: на этот аргумент что Вам говорили?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не могу сказать сейчас, что говорили.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: припомните, Вам не говорили на этот аргумент – может быть, Вы вспомните это обстоятельство – что Вы платите налог на прибыль с реализации нефти?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, не помню, не могу сказать.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: тогда Вы не можете сообщить суду следующее обстоятельство? С 2001 года, когда Вы пришли в компанию, по 2003 год, согласно обвинительного заключения, цена нефти для «Томскнефти» увеличилась в полтора раза – в 1,4, если быть точным. Объем добычи, Вы его изобразили вот такой вот кривой.
Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: помня, что она падала в 2004-2005 году, тоже вырос. Что так сильно возросло в компании «Томскнефть», куда шли деньги эти избыточные? По сравнению с 2001 годом. Там суммарно двукратное увеличение получается поступлений.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: мы говорим про 2004 год?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: нет, мы говорим про 2003 год по сравнению с 2001 годом. Вот в 2003 году по сравнению с 2001 годом, судя по данным обвинительного заключения – и на самом деле здесь оно, действительно, не расходится с истиной – поступления в «Томскнефть» за счет цены на нефть увеличились вдвое приблизительно. Ну, может быть, в 1,8 раза.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: в 2003 году и расходы возросли.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: по какой статье они возросли вдвое?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: сейчас я не готова сказать, по каким статьям, во сколько раз возросли расходы, но то, что электроэнергия дорожала значительно, это однозначно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: вдвое по каким расходам, по каким затратам она выросла? У Вас электроэнергия 10 % от себестоимости.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: не могу ответить на этот вопрос.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: а когда Вы защищали – ну, или Ваши сотрудники, или Вы сами – защищали бюджет в компании управляющей, Вам не объясняли, в какой момент, по какому принципу считается цена на нефть, которая далее используется в договорах «Томскнефти»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а Вы не интересовались?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: практически нет, не интересовались.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть принцип «себестоимость плюс» Вам ни о чем не говорит?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.
Подсудимый Лебедев П.Л.: подтверждаете ли Вы суду, что аудитор «Томскнефти» «PricewaterhouseCoopers» не отзывал свои аудиторские заключения до настоящего времени, по март 2010 года?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, подтверждаю, не отзывал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: у Вас аудитор сменился?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: делал ли Ваш новый аудитор какую-либо рекламацию аудиторских заключений «PricewaterhouseCoopers»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: мне об этом не известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: расскажите, пожалуйста, суду, как в 2001 году, и, соответственно, в отчетности «Томскнефти», «Томскнефть» самостоятельно реализовывала нефть на экспорт конечным покупателям? Откуда брали средства на экспортную пошлину? Кто платил за транспортировку нефти? Кто заключал договоры на фрахт судов? Кто заключал договоры на выплату страховых возмещений международным страховым компаниям? В общем, 2001 год, и все, что касается экспорта нефти.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не могу ответить на этот вопрос, поскольку я не помню. Мне кажется, что «Томскнефть» самостоятельно нефть на экспорт не реализовала. По-моему, там был агентский договор.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а с кем, если был, агентский договор?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: давайте возьмем теперь 2002 год. Вопросы аналогичные, точно так же: как «Томскнефть», и как это отражалось в отчетности, самостоятельно реализовывала нефть на экспорт конечным потребителям?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: был прямой договор, но я не могу утверждать, в каком это году. Был договор на поставку нефти за рубеж прямой, у «Томскнефти» был, но я не могу точно сказать, в каком году это было.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а в 2003 году, вспомните, пожалуйста. Все то же самое.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: не могу утверждать, был ли прямой договор в 2003 году или это был агентский договор.

Подсудимый Лебедев П.Л.: почему в отчетности «Томскнефти» вообще тогда отсутствуют платежи, связанные с уплатой экспортной пошлины?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: они там отсутствуют?

Подсудимый Лебедев П.Л.: они там отсутствуют.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я тоже не помню этого. У меня тоже нет перед глазами отчетности.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а кто же тогда в «Томскнефти» этим занимался? Какое подразделение? Сколько было в нем человек? Платили ли им зарплату? Где они сидели?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: реализацией нефти служба финансового директора никогда не занималась.

Подсудимый Лебедев П.Л.: но, я так понимаю, служба финансового директора для той работы, которой Вы занимались – планирование бюджета – все источники, связанные с прогнозными доходами и расходами, Вы собирали?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а в планах бюджетов-то у Вас были экспортные пошлины? У Вас же там тогда статьи должны были быть – и транспортировка нефти до морских терминалов, и фрахт судов, и страхование для выплаты международным страховым компаниям и так далее.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не могу однозначно утверждать, я действительно не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу огласить том 64 л.д. 235-копию сопроводительного письма от 28 июня 2002 года, л.д. 236-копию сводного бюджета ОАО «Юганскнефтегаз» на июль 2002 года, л.д. 237-копию сопроводительного письма от 01 октября 2002 года, л.д. 238-копию сводного бюджета ОАО «Юганскнефтегаз» на октябрь 2002 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Дятлев Д.М.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Огласить том 64 л.д. 235-копию сопроводительного письма от 28 июня 2002 года, л.д. 236-копию сводного бюджета ОАО «Юганскнефтегаз» на июль 2002 года, л.д. 237-копию сопроводительного письма от 01 октября 2002 года, л.д. 238-копию сводного бюджета ОАО «Юганскнефтегаз» на октябрь 2002 года.
Подсудимый Лебедев П.Л. оглашает том 64 л.д. 235-копию сопроводительного письма от 28 июня 2002 года, л.д. 236-копию сводного бюджета ОАО «Юганскнефтегаз» на июль 2002 года, л.д. 237-копию сопроводительного письма от 01 октября 2002 года, л.д. 238-копию сводного бюджета ОАО «Юганскнефтегаз» на октябрь 2002 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить свидетелю для обозрения в судебном заседании том 64 л.д. 235-копию сопроводительного письма от 28 июня 2002 года, л.д. 236-копию сводного бюджета ОАО «Юганскнефтегаз» на июль 2002 года, л.д. 237-копию сопроводительного письма от 01 октября 2002 года, л.д. 238-копию сводного бюджета ОАО «Юганскнефтегаз» на октябрь 2002 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Дятлев Д.М.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Предъявить свидетелю для обозрения в судебном заседании том 64 л.д. 235-копию сопроводительного письма от 28 июня 2002 года, л.д. 236-копию сводного бюджета ОАО «Юганскнефтегаз» на июль 2002 года, л.д. 237-копию сопроводительного письма от 01 октября 2002 года, л.д. 238-копию сводного бюджета ОАО «Юганскнефтегаз» на октябрь 2002 года.
Судом предъявляется свидетелю для обозрения в судебном заседании том 64 л.д. 235-копия сопроводительного письма от 28 июня 2002 года, л.д. 236-копия сводного бюджета ОАО «Юганскнефтегаз» на июль 2002 года, л.д. 237-копия сопроводительного письма от 01 октября 2002 года, л.д. 238-копия сводного бюджета ОАО «Юганскнефтегаз» на октябрь 2002 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: это проходило ежемесячно?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть каждый месяц «Томскнефть» получала, представляла бюджет и получала обратно утвержденный бюджет?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: форма, которая приведена, статей и показателей, которые в сводном бюджете – только здесь, правда, «Юганскнефтегаз» – она была такая же, как и у «Томскнефти»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, такая же.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть те же самые направления выделялись?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да. По форме такая же.

Подсудимый Лебедев П.Л.: была ли в 2002 году в этих бюджетах строчка, связанная с уплатой экспортных пошлин? Ведь это огромные суммы.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: точно не помню, но мне кажется, нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: по результатам каких-то налоговых проверок «Томскнефти» было установлено, что у «YUKOS Capital S.a.r.l.» имеются какие-то, я их так назову, средства «Томскнефти». Вот кто по «Томскнефти» проводил проверку такую, когда это было, и каким образом эта налоговая проверка, проверяя «Томскнефть», сумела это установить? Или я не так понял?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет, Вы не так поняли. Я говорила о позиции «Томскнефть» в судебном процессе по поводу возврата денежных средств «YUKOS Capital S.a.r.l.».

Подсудимый Лебедев П.Л.: а где этот судебный процесс проходит?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: не знаю, честно говоря. Я говорила просто о позиции «Томскнефти», в связи с чем «Томскнефть» не считает обязанной, что ли, себя платить по этому займу. В результате выездных налоговых проверок за 2001-2003, 2004-2003 годы, и затем последовавших после решений налогового органа судебных разбирательств по этому поводу, в «Томскнефти» не согласились с суммами доначислений. По вступившим уже в законную силу судебным решениям «Томскнефти» были доначислены значительные сумму по налогу на прибыль в связи с признанием за этот период цены на нефть не соответствующей рыночной. Кроме того, сегодня, зная, что перечисленные и Вами, в том числе, компании, которым «Томскнефть» в свое время реализовала нефть по этим заниженным ценам, входили в периметр консолидации компании НК «ЮКОС», отсюда и «Томскнефть» формирует свою позицию, как денежные средства, скажем так, недополученные «Томскнефтью», скапливались в этих компаниях, и, в том числе, у «YUKOS Capital», как входящей в периметр консолидации «ЮКОСа».

Подсудимый Лебедев П.Л.: а «Томскнефть» входила в периметр консолидации «ЮКОСа»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: значит, «ЮКОС» вправе рассчитывать, что там недополученные «ЮКОСом» средства находятся. Ну, «Томскнефть» также входила в периметр консолидации «ЮКОСа» и должна «ЮКОСу». Теперь вот какой вопрос, Ольга Федоровна. Вот Вы сказали, что это была за 2001-2003 год выездная налоговая проверка «Томскнефти», я так понимаю?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда она состоялась, эта выездная налоговая проверка?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: это была не одна выездная налоговая проверка. Эти проверки были за каждый год отдельно. Выездная налоговая проверка – это был 2003-2004 годы.

Подсудимый Лебедев П.Л.: по «Томскнефти»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: 2003-2004 год?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да. За 2003 год это был уже, по-моему, 2005 год.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а как же тогда прибыль-то у «Томскнефти» появилась по результатам 2004 года, причем приличная, как Вы сказали, если, в том числе, Вам был доначислен налог на прибыль по результатам 2001-2003 года? Что-то не сходится.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: не поняла вопрос.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы сказали, что в 2004 году была приличная прибыль, выросла добыча, выросли цены и так далее.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: если по итогам 2001 года, 2002 года по результатам выездных проверок были доначислены, как Вы сказали, существенные налоги по налогу на прибыль, то откуда же прибыль-то по итогам 2004 года у «Томскнефти» появилась?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: а как одно с другим связано? Доначисление налогов по итогам 2001 и 2002 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а разве это не на расходы «Томскнефти» относится уплата дополнительных налогов на прибыль? 
Свидетель Дмитриева О.Ф.: уплата дополнительных налогов – это денежные средства…

Подсудимый Лебедев П.Л.: у Вас же резервов под налоги никаких же ведь не было создано, я так понимаю?
Свидетель Дмитриева О.Ф.: конечно, не было. Но это Вы говорите о расходовании денежных средств, а не об отнесении затрат. Доначисленные налоги на расходы предприятия, мы же говорим о прибыли от производственной деятельности.

Подсудимый Лебедев П.Л.: так и есть, мы говорим именно об обложении налогом финансового результата. Разве это в отчете о прибылях и убытках и в отчете о движении средств расходы на уплату налогов не отражалось?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: отражалось, но это было отражено несколько позже, по результатам судебных решений.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я имею в виду, в том числе, и налоги за предыдущие периоды, которые начислялись.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: это было отражено несколько позже, после окончания всех сдебных разбирательств и при появлении судебных решений не в пользу «Томскнефти».

Подсудимый Лебедев П.Л.: теперь скажите, пожалуйста, это Вы по итогам 2001-2003 года, скажем так, начислили. Скажите, а когда «Томскнефть» их выплатила, эти дополнительные налоги? И платила ли их вообще «Томскнефть» по сегодняшний день?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, платила.

Подсудимый Лебедев П.Л.: точно?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: точно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда тогда выплачивали дополнительные налоги в «Томскнефти»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: мне кажется, это был 2005 год, но я точно утверждать не могу.

Подсудимый Лебедев П.Л.: но это было после 2004 года?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понимаю, что Вы, в том числе, говорили о том, что было еще и вступившее в законную силу по этому поводу решение суда?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а вот это вступившее в законную силу решение суда в распоряжении «Томскнефти» имеется?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: думаю, да. В архиве должно быть.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а мы можем получить вот эти документы из «Томскнефти» сюда, в суд?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: решение арбитражного суда, по которому, как Вы сказали, за 2001-2003 год с «Томскнефти» взыскали дополнительные налоги на прибыль, и финансовую отчетность «Томскнефти» за 2003-2004 год.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не могу ответить однозначно. Я полагаю, что они есть в архиве. Ну, наверное, если будет запрос, можно получить.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а налоговые декларации, копии налоговых деклараций за 2003-2004 год в «Томскнефти» хранятся?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: не знаю, полагаю, что должны храниться, но это тоже нужно смотреть в архиве.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а о каком голландском решении суда, когда Вам задали вопрос, Вы пытались ответить на вопрос? Это что за голландский суд по «Томскнефти»?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: это решение о взыскании с «Томскнефти» задолженности «YUKOS Capital» – основной задолженности и всех процентов.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда оно состоялось?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не помню дату, когда это состоялось.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть после 2004 года?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: по-моему, даже после 2007 года. Когда срок уплаты по этому договору наступил.

Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я вас понял, что «Томскнефть» по этому займу в течение 2004-2007 года начисляла проценты?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: но потом она стала считать, что этот займ несправедливый?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: у меня вопрос, связанный с трансфертными ценами. Известно ли Вам, заставлял ли «ЮКОС» «Томскнефть» получать взаймы свою же выручку за переданную по трансфертным ценам нефть самой «Томскнефти», да еще и под проценты?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я могу сказать, что в этот период, я об этом уже говорила, «Томскнефть» производила заимствование денежных средств, но утверждать, что это недополученная выручка, но, исходя из, как я уже говорила, судебных решений о том, что трансфертные цены были низкими, и оно тоже вступило в законную силу.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: еще раз уточните, мы не поняли. Что там трансфертные цены были низкими?

Председательствующий: свидетель, еще раз вопрос нужно повторить?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: известно ли Вам, заставлял ли «ЮКОС» «Томскнефть» получать взаймы свою же выручку за переданную по трансфертным ценам нефть самой же «Томскнефти», да еще и под проценты? Я задаю этот вопрос в связи с теми договорами займа. Я Вам ранее, после оглашения Ваших показаний, задавала вопрос, была ли у Вас возможность отказаться от подписания договора займа, и могли ли Вы вообще возражать в момент подписания займа в связи с тем, что фактически «Томскнефть» заставляют получать взаймы свою же выручку за переданную по трансфертным цену нефть самой же «Томскнефти», да еще и под проценты.

Свидетель Дмитриева О.Ф.: вопрос состоит в том, известно ли. Нет, не известно. Учитывая, что у «Томскнефти» еще была управляющая компания, что там происходило мне не известно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: полагали ли Вы, как финансовый директор, что у «Томскнефти» имеется еще какая-то выручка кроме той, которую «Томскнефть» отразила в своей отчетности, и, соответственно, получила на те счета, о которых Вы рассказывали?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: по решению суда я вот что хочу уточнить, Ольга Федоровна. Если, предположим, я правильно понял содержание судебных решений, о которых Вы говорили, там почему-то «Томскнефти», подчеркиваю, вменено применение трансфертных цен с торговыми компаниями, да, которым «Томскнефть» продавала, по так называемой цене, я не знаю, была ли она установлена и кем, я не знаю, почему речь идет о цене ниже какой-то. Ниже рыночной, Вы сказали, да?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а почему с «Томскнефти»-то решили взыскать налоги, если налоговую выгоду получал нефтетрейдер?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я на этот вопрос ответить не могу, почему решили взыскать с «Томскнефти». Есть решение налоговой инспекции, которое подтверждено судебным решением.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а налоговая инспекция выносила когда-либо решения в соответствии со статьей 40 Налогового кодекса? И предъявляло ли оно «Томскнефть» о расчете налоговой базы за соответствующий период? Это часть третья статьи 40. Такое решение было?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: да, по результатам вот этих выездных налоговых проверок было решение.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в каком году оно состоялось, это решение?

Свидетель Дмитриева О.Ф.: я не помню, в каком году состоялось это решение, но по итогам всех выездных налоговых проверок и за 2001, и за 2002, и за 2003 годы.

Вопросов нет.
Судом ставится вопрос о возможности отложения судебного заседания.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.
Защитник Дятлев Д.М.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.
Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд,

Постановил:

Судебное заседание отложить на 11 марта 2010 года в 10 часов 30 минут.

Повторить вызов участников процесса.

Судебное заседание закрыто в 17 часов 30 минут.

Судья








В.Н. Данилкин

Секретарь







М.И. Капусткина

